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В  НОМЕРЕ:
... и людские души

Итак, свершилось! Начиная с нынешнего но-
мера, все страницы журнала будут печататься в 
многокрасочном исполнении. А не только облож-
ка, как было прежде. Хорошая новость. Но пере-
мены не только в этом.

Прошедшие со дня основания четыре с по-
ловиной года наше издание позиционировалось 
как художественно-публицистическое. Теперь же 
такого обязательного разграничения на две рав-
ные части не предполагается. Да, литературный 
раздел сохранится, но, скорее всего, в меньшем 
объеме. И вот почему.

Дагестанцы старшего поколения помнят 
журнал «Советский Союз». Он показывал жизнь 
страны, стараясь рассказать читателю – прежде 
всего за рубежом, но и отечественному, конечно, 
– о своем государстве. С той же целью выходили 
у нас такие журналы, как «Америка», «Англия» и 
другие, которые достать было невероятно трудно, 
поскольку интерес они вызывали огромный. Что 
понятно.

Сегодня подобные издания, представляю-
щие зарубежным читателям на их языках свое 
отечество, весьма популярны. Например, журнал 
«Deutschland» на русском языке, выходящий 6 
раз в год и распространяемый в России бесплат-
но среди тех, кого интересует жизнь Германии. 
Спрашивается: почему бы и нам, дагестанцам, 
не показывать свою республику подобным обра-
зом? Чтобы люди увидели и услышали не только 
то, что находится перед носом и кричит над ухом, 
а и то, что видится в перспективе, что слышится 
все громче среди ежедневной разноголосицы. 

Например, о том, как в новом году будут ис-
пользоваться новые возможности. Такие, как рес-
публиканский бюджет на 2007 год с наименьшим 
дефицитом за все последние годы, увеличение 
налоговых сборов (в прошлом году – на 1, 5 млрд 
рублей), рост в текущем году финансирования из 
федерального центра на 4 млрд рублей. Нельзя не 
добавить, что в АПК только за 11 месяцев про-
шлого года выдано кредитов 4500 хозяйствам на 
1, 5 млрд рублей. И другие обнадеживающие но-
вости по реализации национальных проектов.

Предназначен журнал, конечно, прежде все-
го нашим землякам, но не только. Хочется, чтобы 
он соответствовал вышеназванной высокой – на-
шей профессиональной – цели. Будем стараться. 
Пусть он способствует росту экономики респуб-
лики, привлечению новых инвесторов. Пусть чи-
татели по всей стране знакомятся с Дагестаном! 
Пусть он полюбится им. И пусть  
«Дагестан» старается привлечь 
к нам и капиталы, и людские 
души.

                 

Далгат АХМеДХАНОВ,
главный редактор           
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одна из ярких примет прошедшего года 
– обилие выставок-ярмарок, в которых 

участвовала и которые проводила наша республика. 
И у себя, и за своими пределами. цель благая и ес-
тественная: привлечь внимание к своей продукции 
и завлечь к себе товары ближних и дальних соседей. 
Ну и, разумеется, –  инвесторов, способных вложить 
капиталы в производство на дагестанской земле, ис-
пользуя предоставленные им у нас возможности.

Трудно поверить, что проведение столь масш-
табных акций с участием сотен и даже тысяч людей 
начинается в коллективе, насчитывающем всего… 
четыре человека. Но это так. Республиканский вы-
ставочно-маркетинговый центр «дагестан-ЭКСПо» 
при Министерстве экономики Рд возглавляет за-
меститель министра Булат Мамаев, и у него три 
помощника – Магомед Саругланов, Расул шошаев, 
Мадина Раджабова.

Вообразите, что на плечи этих четырех ложит-
ся забота спланировать до мелочей предстоящее ме-
роприятие, а затем реализовать задуманное, вовле-
кая в его орбиту сотни людей и наименований това-
ров. Это значит позаботиться о том, кто, когда, куда 
и с чем должен приехать или уехать, где каждый из 

участников будет есть и спать, кто и кого будет опекать, побеспокоиться о множестве до-
кументов и рекламных изданиях на должном полиграфичес-
ком уровне, где, когда и с кем будут проходить двусторонние 
и многосторонние встречи и т.п. и т.п. – всего не перечис-
лишь. Но они справляются. Свидетельство тому – успешный 
для республики и для них во всех отношениях год. Вот что 
рассказывает о нем руководитель РВМц «дагестан-ЭКСПо» 
Булат МАМАЕВ:

– Хороший разгон и бесценный опыт дал нам органи-
зованный у нас в позапрошлом году экономический форум 
«Дагестан: новые региональные возможности». По масштабу и 
полученным результатам это было первое у нас такое меропри-
ятие. Не буду о нем распространяться, представление о фору-
ме дают такие цифры: свыше 500 участников и приглашенных, 
89 представителей федеральных госорганов и региональных 
властей субъектов РФ, 114 российских компаний и кредитных 
организаций, 28 компаний из Франции, Италии, Германии, 
Турции, Англии, Китая, Словакии, Казахстана и других стран. 

Вниманию инвесторов для сотрудничества было предло-
жено развитие в республике агропромышленного комплекса, 
освоение месторождений углеводородного сырья, гидроэнер-
гетики, использование транспортных возможностей выгодно-
го геополитического расположения, биоресурсов Каспия и ог-
ромного потенциала в сфере восстановления здоровья, отдыха, 
туризма. В результате договоров и соглашений было подписано 
на 2,3 миллиарда рублей. Форум окрестили даже «дагестанским 
Давосом».

Это была первая ласточка подобного рода. С избранием 
в республике первого президента, с изменением атмосферы 
в ее политической и экономической жизни эта деятельность 
приобрела мощное ускорение. Скажу, что наши рабочие будни 
стали, без преувеличения, трехслойными: одно мероприятие 
планируется, другое уже организовывается, а третье – сегод-
няшнее – реализуется. Затем в стадию реализации вступает 
второе, а первое принимает теперь организационные формы. 
Первым же становится новая задумка, которая рождается в 
Администрации президента, в Правительстве, в Народном 
собрании республики, да и мы не дремлем. Весь прошедший 
год превратился в череду встреч, договоров, знакомств, разра-
ботку новых проектов.

Началось все в январе с европейской выставки-ярмарки в 
Берлине «Зеленая неделя – 2006». (Кстати, в январе нынешнего 
года  дагестанская делегация вновь участвовала в агропромыш-
ленной выставке в Берлине «Золотая неделя – 2007». – Ред.). 
Российская Федерация принимала участие в такой выставке уже 
в 13-й раз, но Дагестан впервые был представлен на ней своей Расул ШОШАеВ

Магомед САРУГЛАНОВ

Мадина РАДЖАБОВА

Булат МАМАеВ
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экспозицией. И она выглядела не хуже, чем у старожи-
лов. Мы дали понять, что пришли всерьез и надолго. 
Дагестанская продукция вызвала живой интерес, и 
цель – заявить о большом экономическом потенциале 
республики – была, я думаю, достигнута. Наша экспо-
зиция была награждена памятной медалью. 

В марте участвовали в 22-й меж-
региональной выставке «ПРОДТОРГ» 
Центрального федерального округа РФ в 
Воронеже. Свою продукцию представляли 
15 дагестанских предприятий. Это вина, ко-
ньяки, натуральные соки, прохладительные 
напитки, минеральные воды, кондитерские 
изделия, сепараторы и многое другое. На 
местном телевидении прошла специальная 
передача, посвященная дагестанской экс-
позиции, ею интересовались крупные пред-
приятия Центрального округа, что привело 
к заключению различных договоров и со-
глашений. В частности, с производителями 
современных видов упаковок с оригиналь-
ным дизайном. В своих номинациях дагес-
танские предприятия получали медали, становились 
лауреатами, получали дипломы. О чем это говорит? 
Да о том, что мы становимся и уже стали конкуренто-
способными. И процесс этот, уверен, будет нарастать, 
если не хныкать, а рабо-
тать, используя новые тех-
нологии. 

Экспозиции Десятого 
международного экономи-
ческого форума в Санкт-
Петербурге, который про-
ходил в июне, и который 
также называют «россий-
ским Давосом», были весь-
ма впечатляющими. Но 
наш павильон среди них 
не затерялся. Особенный 
интерес вызывали строи-
тельство на дагестанских 
реках малых ГЭС, паром-
ное сообщение по Каспию, 
освоение его побережья, 
проекты производства це-
мента, листового стекла, 

ювелирных изделий. Разумеется, 
для заключения деловых контрак-
тов двух-трех дней недостаточно, 
но первый шаг – рождение инте-
реса, готовности к сотрудничеству 
– на таких мероприятиях происхо-
дит. 

Инвесторы наверняка заин-
тересовались здесь многими на-
шими проектами. Реализация их 
без внешних капвложений затяну-
лась бы на многие годы, чего поз-
волить себе мы больше не можем. 
Пора наверстывать упущенное. 
Например, использовать «на всю 
катушку» наши богатейшие рек-
реационные возможности. На 540 
километрах морского побережья 
планируется строительство ком-
плекса «Рубас» – это детский са-
наторий на 450 мест, гостиница на 
500 мест, туристическая база на 400 
мест, культурно-развлекательные 
учреждения на 200 мест. Или ком-
плекс «Ново-Каякент» с такой же 

инфраструктурой на 2400 мест и всего в 70 километ-
рах от аэропорта. Кроме того, комплекс «Дарваг-чай» 
в Дербентском районе, комплекс «Турали» в 8 кило-
метрах от Каспийска. Только по одному этому проекту 
могут одновременно отдыхать 7 тысяч человек. 

Туризм – один из локомотивов, который выве-
зет нашу республику из дотационной зоны. Есть и 
другие, не менее эффективные, – промышленность, 
транспортный узел, связь, которые тоже привлекают 

всеобщее внимание.
Помимо уже назван-

ных мною направлений в 
развитии народного хозяйс-
тва республики, на прохо-
дившем в сентябре в Сочи 
Пятом международном эко-
номическом форуме «Кубань 
– 2006» нами были представ-
лены такие инвестиционные 
проекты, как строительство 
цементно-помольного ком-
бината, стекольного завода 
с флоит-технологией, соору-
жение малых и средних ГЭС 
по технологии «Прометей», 
комбинатов по переработке 
мяса, плодов, овощей, усо-
вершенствования судостро-
ительства, ковроткачества. 
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О привлекательности дагес-

танских предложений говорит, 
несомненно, и то, что нашу экспо-
зицию посетили Владимир Путин, 
Герман Греф, Дмитрий Козак, дру-
гие официальные лица федераль-
ного уровня, руководители мно-
гих российских регионов. Причем 
Президент России обратил особое 
внимание на привлекательность 
развития транспортных систем на 
базе Махачкалинского морского 
порта и строительства малых ГЭС. 

Наконец, последнее круп-
ное мероприятие прошедшего 
года, в котором наша респуб-
лика приняла деятельное учас-
тие, это проходившая в ноябре 
Российская национальная вы-
ставка в рамках Года России в 
Китае. Нашу делегацию возглав-
лял Президент РД Муху Алиев. 

При осмотре дагестанской экспозиции 
состоялась его беседа с Председателем 
Правительства РФ Михаилом Фрадко-
вым и Премьером Госсовета КНР Вэнь 
Цзябао. Дагестанскими проектами 
интересовались так же руководитель 
Минэкономразвития РФ Герман Греф 
и Министр коммерции КНР Бо Силай, 
другие официальные лица обеих стран. 
Китайской стороной проявлен интерес 
к целому ряду дагестанских товаров. 
Соглашения по этому поводу теперь бу-
дут прорабатываться.

В заключение нельзя не сказать, что 
успешное, я бы даже сказал – эффектное, 
представление на общероссийском и между-
народном рынках дагестанской продукции, 
привлекательность для российских и зару-
бежных инвесторов дагестанских проектов 
по развитию народного хозяйства респуб-

лики обусловлены нынешним 
оживлением в развитии на-
шей экономики. Сыграл свою 
роль и опыт прошлых внут-
риреспубликанских выста-
вок «Дагпродэскпо – 2003», 
«Дагпродэскспо – 2004», 
«Деловой Дагестан – 2005» 
«Дагпродэкспо – 2005». На но-
вую ступень поднялись сегодня 
экономические взаимоотноше-
ния с ближайшими соседями, 
особенно – со Ставропольским 
краем. Если раньше у нас вы-
ставляли свою продукцию 14-
15 ставропольских предпри-
ятий, то сейчас их уже 70. Но 
внутрикавказские связи – от-
дельная и важная тема.

На снимках: фотокадры из 
Махачкалы, Берлина, Во-
ронежа, Санкт-Петербурга, 
Сочи и Пекина
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Знаю, что в связи с переменами в ру-
ководстве республики народ наде-

ется на большие изменения не только в ходе 
ее социально-экономического развития, но и 
в борьбе с экстремизмом и терроризмом. Из 
выступлений первого президента Дагестана 
Муху Гимбатовича Алиева ясно, какое боль-
шое внимание он уделяет борьбе с корруп-
цией. Выступая в Москве на всероссийском 
совещании работников силовых органов, он 
прямо заявил, что в России коррупция стала 
повсеместным явлением.

За первый же достаточно короткий пе-
риод своей работы президент республики 
предельно жестко взялся за решение фун-
даментальных вопросов ее экономического 
развития, таких как добыча нефти на шель-
фе Каспийского моря, газификация гор-
ных районов, развитие гидроэнергетики. 
Максимальное внимание президент уделяет 
реализации приоритетных национальных 
проектов в Дагестане: развитию аграрно-
промышленного комплекса, здравоохране-
ния, образования, науки и жилищного стро-
ительства. Можно только удивляться, как 
он успевает принимать активное участие в 
различных выставках достижений народного 
хозяйства республики, например, в Москве, 
Китае, а уже через день принимать участие в 
заседании Госсовета России, да еще поехать в 
горы, чтобы выразить соболезнование семье 
ушедшего из жизни  друга.

Муху Гимбатовича хорошо знают в рес-
публике как честного, принципиального, 
справедливого руководителя, каким он заре-
комендовал себя за последние 35 лет работы 
на руководящих партийных и государствен-
ных должностях. Народ верит в него, как в 
честного и неподкупного человека, верит, что 
он сможет преодолеть негативные явления 
в нашей республике, привести ее к экономи-
ческому и духовному прогрессу. Сомнения в 
этом некоторых его оппонентов не имеют, на 
мой взгляд, никаких оснований. А я знаю его 
достаточно хорошо уже более 30 лет. 

Если в наступившем новом 2007-м году 
удастся изменить менталитет населения, осо-

бенно молодежи, чтобы гордые дагестанцы 
жили по предписаниям государственных  
законов и Корана, в республике может про-
изойти настоящий социально-культурный 
переворот, Дагестан сможет выйти из числа 
дотационных регионов России. Я верю в это, 
хотя на решение столь сложной проблемы мо-
жет уйти не только нынешний год. Ведь по-
зором являются бесконечные митинги людей 
против глав администрации своих районов. 
Глава республики должен обладать полномо-
чиями по освобождению таких горе-руково-
дителей от работы и назначению новых выбо-
ров. Народ ведь никогда не выступает  против 
честного, справедливого человека, который 
не занимается взяточничеством, личным обо-
гащением. 

В борьбе с коррупцией очень важно, что-
бы работника, пойманного за взяточничество, 
держали в заключении до вынесения судеб-
ного решения. Нередко их ловят, но через не-
сколько дней – по телефонному звонку – ос-
вобождают, на этом наказание заканчивается. 
Их нужно судить и в коллективах, чтобы и 
другим неповадно было. А уголовное наказа-
ние судебно-следственным работникам за взя-
точничество должно быть намного суровее, 
чем другим лицам. 

Муху Гимбатович – человек высокой 
внутренней культуры, он не всегда позволя-
ет себе строго отчитывать нерадивых руко-
водителей, что некоторые из них восприни-
мают как слабость. Какое заблуждение! На 
президенте и его команде лежит огромная 
ответственность, и я думаю, что они поэтому 
должны еще более усилить ответственность 
подчиненных. Без строгой требовательности 
работа будет страдать, и планы по осущест-
влению целого ряда проектов могут остаться 
на бумаге.

Новая команда президента старается и, 
я уверен, сможет вывести родной Дагестан на 
передовые позиции в Южном федеральном 
округе России. Я надеюсь, первый президент 
республики Муху Алиев оправдает надежды 
дагестанцев. А народ наш будет ему в этом 
всемерно способствовать. 

Магомед ХАРХАРОВ, 
профессор
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Тандем НИИ «Сапфир» и завода 
«Азимут», действующий как единый 

научно-производственный комплекс, рабо-
тает в Махачкале уже почти 30 лет. В послед-
ние годы он стал одним из лидеров по темпам 
развития среди дагестанских промышленных 
предприятий. Секрет успеха: предприятие 
является головным в России и СНГ в области 
разработки и производства радиооборудова-
ния для управления воздушным движением 
гражданских и военных самолётов. Его можно 
отнести к разряду стратегических для страны, 
на сегодня производство здесь обеспечено за-
казами на несколько лет вперёд – редкостная 
удача для любого действующего в условиях 
рыночной экономики предприятия. 

За последние 5 лет предприятие осущест-
вило революционное техническое перевоору-
жение. Было закуплено или взято в лизинг 
новейшее оборудование производства США, 
Германии, Бельгии, Японии, Финляндии стои-
мостью от 40 до 250 тысяч евро за каждую еди-
ницу. В плане на первое полугодие наступив-
шего года – приобрести также ещё 8 новейших 
станков. 

За сенсорной входной дверью админист-
ративного корпуса обнаруживаются со вку-
сом отделанные в стиле хай-тек ветвящиеся 
коридоры с рядами запертых дверей, рядом с 
которыми матово-красным цветом светятся 
индикаторы. Чтобы дверь открылась, к инди-
катору необходимо приблизить личную маг-

Дагестанские   “сапфир”   и   “азимут”        контролируют   небо   россии
Габиб ОСМАНОВ

Такими радиомаяками оборудуются аэропорты страны
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нитную карточку, которая есть у каждого из 
трёхсот работающих на предприятии сотруд-
ников. Светлый зал, в котором в несколько 
рядов за столами перед плоскими мониторами 
компьютеров работают инженеры-конструк-
торы – это отдел разработки, где имеется лю-
бая необходимая оргтехника. Все компьютеры 
на предприятии объединены в общую сеть. 
Любой сотрудник может пользоваться и сетью 
Интернет. 

Производственные цеха – это аккурат-
ные помещения с очень высокими потолками, 
заставленные станками с числовым програм-
мным управлением, одного лёгкого взгляда на 
которые достаточно, чтобы понять, насколько 
они современны. Обслуживают их высоко-
квалифицированные рабочие в спецодежде. 
Заработная плата высококлассных токарей, 
фрезеровщиков, операторов станков ЧПУ, 
слесарей-сборщиков – 12-15 тысяч рублей. 
Инженерам платят примерно столько же, а ве-
дущим специалистам – до 20 тысяч.

В очень уютной и по-современному отде-
ланной и оборудованной заводской столовой 
на 150 мест работник предприятия может за-
казать комплексный обед всего за 30 рублей. 
Понятное дело – это за счёт доплаты части его 
стоимости самим предприятием. Хотя одно-
временно с полуторакратным запланирован-
ным ростом производства на этот год здесь 
планируется также в полтора раза повысить и 
оплату труда. И это при том, что в прошлом 

Дагестанские   “сапфир”   и   “азимут”        контролируют   небо   россии
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году, в свою очередь, объёмы производства 
увеличились примерно на такую же величину. 

С июня 2006 года производство работает 
в две смены. Такой неуклонный рост в пос-
ледние годы и обязательства, скреплённые 
контрактами, объясняются заинтересован-
ностью федеральных ведомств иметь отечест-
венного поставщика, чтобы меньше зависеть 
от иностранных производителей. Ведь речь 
идёт о стратегическом оборудовании для ре-
шения  задач навигации, связи и управления 
воздушным движением, а также выгодности 
для заказчиков использования относительно 
более дешёвой в Дагестане квалифицирован-
ной рабочей силы. Таким образом, дагестан-
ское предприятие самым непосредственным 
образом участвует в установлении сплошного 
радионавигационного поля над территорией 
страны, удовлетворяющего всем требованиям 
Международной организации гражданской 
авиации. Что приведет к увеличению транс-
портных потоков через территорию России 
по международным трассам. Требуемое для 
этого оборудование впервые в России было 
разработано именно махачкалинскими НИИ 
«Сапфир» и ПО «Азимут». 

Вот что рассказывает заместитель 
гендиректора ОАО НИИ «Сапфир» по науке 
Азмудин ТАГИЛАЕВ:

– Более 25 лет у нас ве-
дутся разработки автомати-
ческих радиопеленгаторов,  
радиопеленгационных сис-
тем, автоматизированных 
приемо-передающих цент-
ров, навигационных ра-
диомаяков. Предназначены 
они для переоснаще-
ния аэропортов России. 
Произведенным компанией 
«Азимут» оборудованием 

сегодня оснащены более 100 аэропортов.
Наша компания, основанная в 1979 году, 

объединяет группу профильных предприятий, 

которыми руководит управляющая компания 
ОАО «Азимут» в Москве. За короткий срок со-
зданы принципиально новые изделия. Не буду 
перечислять – названия их весьма специфич-
ны и не очень будут понятны широкому чита-
телю. В компетенцию нашей компании входит 
также создание различных систем контроля и 
дистанционного управления по радиоканалам 
промышленными и энергетическими объек-
тами. Для оптимизации и большей гибкости 
экономических взаимоотношений с заказ-
чиками ОАО «Азимут» предоставляет своим 
клиентам возможность приобретения обору-
дования в лизинг. Современное оборудование 
и автоматизация процессов позволяет нам 
обеспечивать высокое качество продукции и 
выдерживать конкурентный уровень цен.

Говорит технический директор ОАО 
НИИ «Сапфир» Михаил ШЕР:

– Финансовые средс-
тва от реализации продук-
ции прежде всего направ-
ляются нами на создание 
собственной современной 
производственной базы. 
Произведен капитальный 
ремонт и введены в строй 
новый монтажно-сбороч-
ный цех, участок регули-
ровки, участок лакокра-
сочных работ с примене-
нием порошковых эмалей, 
механический цех, заготовительный участок 
и ряд других производственных площадей. 
Произведен также капитальный ремонт четы-
рех этажей главного корпуса, где размещаются 
основные тематические подразделения инсти-
тута. Приобретена новая комфортная мебель, 
импортные кондиционеры. Открылась новая 
столовая, оснащённая современным оборудо-
ванием, на стадии завершения спортивно-тре-
нажерный зал. Условия работы соответствуют 
самым высоким требованиям современного 
производства.
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Перевооружение его – процесс необхо-

димый, хотя и не стоит ожидать в ближайшее 
время окупаемости дорогостоящего оборудо-
вания. Здесь мы надеемся на действенную по-
мощь правительства республики, ведь в итоге 
рост объемов нашего производства пополняет 
дагестанский бюджет немалыми налоговыми 
поступлениями. 

По-прежнему актуальна и задача обеспе-
чения предприятия высококвалифицирован-
ными кадрами. Предприятию требуются: ин-
женеры-программисты, схемотехники, конс-
трукторы и технологи с навыками разработки 
программ и автоматизированного проектиро-
вания на персональных ЭВМ, фрезеровщики 
и токари для работы на станках ЧПУ, слесари 
механосборочных работ. В этом направлении 
руководство предприятия работает в тесном 
контакте с нашим техническим университе-
том. Думаю, что ситуацию, возникшую в связи 
с ликвидацией в последнее время сети профес-
сионально-технической подготовки рабочих 
кадров, что привело к дефициту основных для 
предприятия рабочих специальностей, надо 
исправлять. 

В заключение – слово генеральному 
директору ОАО НИИ «Сапфир» Адилю 
САИДОВУ:

– Сегодня наши 
два комплекса систем 
ближней радионави-
гации, не уступающие 
по характеристикам 
лучшим зарубежным 
аналогам, установле-
ны в Махачкале и на 
Камчатке. В перспекти-
ве такие комплексы ох-
ватят всю территорию 
России. Надо также 
сказать, что в резуль-
тате рабочих встреч 

Президента РД М. Алиева с Премьер-ми-
нистром РФ М. Фрадковым, Председателя 
Правительства РД Ш. Зайналова с руково-
дителями Федеральной аэронавигацион-
ной службы и управления, курирующего 
машиностроение Минэкономразвития 
РФ, в сентябре-октябре прошлого года 
была достигнута договоренность о при-
дании добавочного импульса развитию 

этого направления. На этот год запланирова-
но произвести еще пять таких комплексов и 
последующие лет пять также продолжать на-
ращивать их производство до полного завер-
шения создания сплошного радионавигаци-
онного поля над страной.

Таков один из наших лидеров промыш-
ленного производства в республике.

Устойчивый, начиная 
с 2000 года, продол-

жающийся рост объемов про-
мышленного производства в 
дагестане не может не впечат-
лять.

В дополнение к показате-
лям предыдущих ежегодных 
приростов в прошедшем 2006 
году оно выросло еще на 12,5 
процентов. Рост производства в 
машиностроительной отрасли 
составил 9,2 процента, а сумма 
налоговых отчислений в мест-
ный и федеральный бюджет 
увеличилась в полтора раза.
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…Середина 90-х годов. С товарищем идем по ули-
це.

– Раньше такие объекты назывались долгостро-
ем. Сейчас их можно называть вечностроем, – го-
ворит товарищ, показывая на остов заброшенного 
строителями пятиэтажного дома. 

– Не думаю, – возразил я и напомнил поговорку 
про свято место…

– Как же? Государство обескровлено, ходит с про-
тянутой рукой по миру. Кто сейчас будет достраи-
вать? На многоэтажном строительстве можно пос-
тавить жирный крест.

– Не согласен, – снова возразил я, – придет время, 
и частные лица будут строить многоэтажки. И не 
такие уродливые муравейники, как сейчас…

Гази ГАСАйНиеВ

ФИРМА «ВЕНИКИ НЕ ВЯЖЕТ» –
ФИРМА СТРОИТ ГОРОДА

Закрытое акционерное обще-
ство «Арси-2» основано в ап-

реле 1995 года. Расположено в г. Кас-
пийске. Сейчас штатный персонал 
составляет 200 человек, плюс еще 
столько же работают по контракту. 
Производственная база с собствен-
ной железнодорожной веткой раски-
нулась почти на 5 гектарах. Имеет 2 
растворобетонных узла, цеха по про-
изводству тротуарной плитки, бор-
дюрного камня, столярных и пласти-
ковых изделий, около 200 единиц раз-
личной строительной техники.
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ВРЕМЯ, КоТоРоЕ ПРИшЛо

Настали такие времена? И вообще, стро-
ительный бум, который мы сейчас на-

блюдаем, – очередное модное бизнес-течение, 
или это стабильный и долгосрочный процесс? 
С этого вопроса началась беседа с генераль-
ным директором ЗАО «Арси-2» Раджабом 
РАдЖАБоВыМ.

– Нынешний строи-
тельный бум свидетельс-
твует о том, что экономи-
ка страны оживает. Ведь 
строится не только Москва, 
строятся не только центры 
субъектов Федерации, но 
и малые города. И даже в 
сельской местности можно 
увидеть не одну новострой-
ку. И поскольку жилищная 
проблема у нас далека еще 
от решения, строительный 
бум – жизненная необходи-
мость.

– Сейчас как грибы 
после дождя растут орга-
низации, гордо именую-
щие себя строительными 
фирмами, хотя у них за душой ни экскавато-
ра, ни крана, не говоря уже о серьезной стро-
ительной инфраструктуре. Это проблема для 
потребителя?

– Ничего плохого в этом не вижу. Пусть 
появляются – рынок расставит всех по местам. 
Может быть, какая-нибудь из них и разрастет-
ся до солидной строительной организации. 
Ведь и мы в свое время начинали со скромного 
строительного кооператива.

– Ваша фирма – одна из немногих, согла-
сившихся работать в Чечне в разгар войны. 
Соразмерим ли был риск, которому подвер-
гались ваши люди, экономической выгоде?

– О выгоде думали меньше всего, пото-
му что в то нестабильное время договорная 
плата за уже выполненную работу, пока мы ее 

получали, превращалась 
в гроши. Но есть работа, 
которую кто-то, но должен 
делать. Вот мы её и делали. 
Да и многие наши люди, 
когда республика была в 
экономической блокаде, 
согласны были рисковать, 
чтобы прокормить свои се-
мьи. Самое обидное было в 
том, что впоследствии нам 
пришлось демонтировать 
построенные недавно объ-
екты, чтобы они не доста-
лись боевикам. Это вскоре 
после Хасавюртовских со-
глашений, когда федераль-
ные войска ушли из рес-
публики. 

– Но вы свою де-
ятельность в соседней 
республике свернули, 
когда там ситуация более-

менее стабилизировалась. Почему?
– Потому что в нашей республике были 

востребованы – мы же не настолько развиты, 
чтобы везде успевать. Построили в Каспийске 
несколько многоэтажных домов, сейчас стро-
им в районе Черных камней кардиологичес-
кую больницу.

– особого разговора заслуживает ваше 
сотрудничество с военными…

– Мы построили на берегу моря учебный 
центр ФСБ РФ, казармы и дру-
гие объекты военным морякам 
в Каспийске, учебную базу в 
Белиджах, продолжаются рабо-
ты по строительству объектов 
для Ахтынского погранотряда, 
военного городка в Ботлихе. 
Буквально два дня назад полу-
чили заказ на строительство в 
Буйнакске общежития для воен-
нослужащих, которые будут вы-
ведены из Грузии. Многие наши 
работники получили благодар-
ность от Министерства обороны 
за такое сотрудничество.

– На балансе вашего пред-
приятия много техники, гекта-
ры земли, основные средства 
составляют приличную сумму. 
Налоги не давят?

– Жаловаться на налоги бесполезно, их 
надо оплачивать. Наша фирма – одна из доб-
росовестных налогоплательщиков. Конечно, 
случаются мелкие огрехи в финансовой де-
ятельности, какие-то недочеты, которые опе-
ративно устраняются. А по большому счету 
к нам серьезных претензий ни одна из кон-
тролирующих служб не имеет. Что касается 
налогов, хотелось бы сказать следующее. К 
примеру, чтобы нормально функциониро-
вал один растворобетонный узел, нужна 
территория площадью не менее полгектара. 
В центре города, в оживленном месте одна 
сотка может приносить в денежном выраже-
нии в десятки раз больше дохода, чем те же 
полгектара под растворобетонным узлом. А 
ведь налоги на землю так разительно не от-
личаются. Так и с техникой – самосвал, нахо-
дящийся в частных руках, приносит своему 
хозяину в десятки раз больше дохода, чем 
такая же техника, находящаяся на балансе 
государственного предприятия. Поэтому 
хотелось бы, чтобы и налоги были соответс-
твенно дифференцированы. 

доМ, 
КоТоРыЙ оПЕРЕдИЛ СЕБЯ

– Вы на собственные средства на 
центральной улице Каспийска 

построили красивый многоэтажный дом. 
Поскольку покупательная способность на-
ших людей пока низка, квартиры в нем бу-
дут проданы не скоро. Не получится ли так, 
что вы надолго заморозили свои деньги?

– Да, это серьезная проблема, с которой 
сейчас сталкиваются все строительные фир-
мы. Расходы на возведение таких домов, что 
в Москве, что в Махачкале или Каспийске, 



ЯНВАРЬ/ФЕВРАЛЬ 200714

практически одинаковы. Но цены… В Москве, 
к примеру, стоимость квадратного метра жи-
лья в таком доме может доходить до 150 тысяч 
рублей. В Махачкале за квадратный метр в по-
добном доме просят не менее 30 тысяч рублей. 
Мы предлагаем  квадратный метр по цене 18-
20 тысяч рублей.

– Тем не менее, покупателей пока мало. 
Но вернемся к вопросу о том, не заморозили 
ли вы надолго свои средства?

– Не следует однобоко подходить к этой 
проблеме. Конечно, можно строить сравни-
тельно дешевые панельные многоэтажки и 
тем самым продолжать уродовать облик на-
ших городов. Мы же, принимая решение о 
строительстве этого дома, попытались опе-
редить время. Во-первых, дом оригинальной 
планировки и архитектуры, облицован жел-
тым дербентским камнем, расположен в очень 
удобном месте – центр города, рядом море, 
до столицы рукой подать. Во-вторых, нижние 
два этажа занимают торгово-офисные поме-
щения, и арендная плата за пользование ими 
вернет нам часть средств. В-третьих, страна, 
в том числе и наша республика, поднимается 
с колен, платежеспособность людей неуклон-
но растет. И достигнет – в этом мы уверены 
– такого уровня, что значительная часть лю-
дей может себе позволить покупку жилья в 
таком доме. Да и государство повернулось 
лицом к человеку, приняв приоритетные на-
циональные проекты по жилью, образова-
нию, здравоохранению, сельскому хозяйству. 
И ипотечное кредитование, о чем так много 

говорят в последнее время, наконец, начнет 
полноценно работать. Добавлю лишь, что 
первые покупатели уже есть. Все это вместе 
взятое даёт нам основание думать, что мы 
поступили правильно, построив этот дом. 

КАдРы, 
КоТоРыЕ РЕшАюТ

В строительстве, как и везде человечес-
кий фактор имеет решающее значе-

ние. В этом отношении показателен пример 
«Арси-2». Большинство инженерно-техни-
ческого персонала работает здесь с первых 
лет становления предприятия. Интересны 
мнения не только командиров производства, 
но и рядовых. От имени своих товарищей та-
кое мнение высказал строитель Надырбек 
ГАХРИМАНоВ:

– Я долго мыкался по частным объектам. 
Сегодня работа есть, завтра её снова надо ис-
кать. Да и при оплате за труд разные неуряди-
цы случались. Надоело все это, решил прочно 
связаться с какой-нибудь фирмой. В Каспийске 
в этом отношении «Арси-2» вне конкуренции. 
Пришел сюда, работаю по контракту около 3-
х лет, и не жалею. Правда, на частной стройке 
платят немножко больше, чем здесь, но зато 
здесь работы всегда хватает, в случае какой-
либо загвоздки на одном объекте можно пе-
рейти на другой. Словом, здесь мы чувствуем 
стабильность, защищенность, уверенность в 
завтрашнем дне…
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КАПЛЯ, 
КоТоРАЯ 
Н А П о Л Н Я Е Т 
МоРЕ

В масштабе рес-
публики подъем 

строительной индус-
трии ощущается еще 
явственней. Но достиг-
ли мы уже того, допе-
рестроечного, уровня? 
Вот как отвечает на 
этот вопрос первый 
заместитель минист-
ра экономики РД Али 
НУРМАГоМЕдоВ:

– Нет, еще не до-
стигли. По данным 
статистики, объемы строительства ныне со-
ставляют около 60 процентов к объемам 1990 
года,  хотя и темпы, и объемы строительства 
неуклонно растут. Если в 2005 году на реали-
зацию мероприятий республиканской инвес-
тиционной программы было выделено чуть 
больше полутора млрд. рублей (из них около 
370 млн – средства из федерального бюдже-
та), то на этот год эта цифра достигает до 3 
млрд. рублей. Эти средства идут на мероприя-
тия по социально-экономическому развитию 
районов и городов республики и на адресную 
инвестиционную программу.

За этими сухими цифрами и фразами 
– кропотливый труд сотен и тысяч людей, ко-
торые строят жилые дома, школы, больницы, 
спортивные залы, дороги, мосты, проклады-
вают водопроводные, газовые сети. Какую 
долю рынка строительной индустрии занима-
ет «Арси-2»? На этот вопрос в Минэкономики 
не дали однозначного ответа. В принципе, 
однозначного ответа на этот вопрос и не мо-

жет быть. Потому что Минэкономики 
работает с заказчиками, определяя, 
где, что, на какие средства строить. А 
уже потом заказчик среди подрядчиков 
объявляет тендер, своего рода конкурс. 
«Арси-2» участвует в нем, выигрывает, 
затем качественно и в срок выполняет 
взятые на себя обязательства по стро-
ительству объектов. Они строятся как 
по заказу городов и районов, так и рес-
публиканских и федеральных органов 
власти.

Как одна ласточка весны не делает, 
так и одна строительная фирма, даже 
такая солидная, как «Арси-2», не делает 
погоду в строительной индустрии. Так, 
капля в море. Но эта капля весома, без 
таких капель не было бы и моря. 

Строительство в республи-
ке приняло невиданные прежде 
масштабы. За 11 месяцев про-
шлого года объем выполненных 
работ в сопоставимых ценах вы-
рос на четверть по сравнению 
с соответствующим периодом 
предшествующего года. С января 
по ноябрь прошлого года в стро-
ительстве жилья предприятия-
ми и организациями всех форм 
собственности построено 3 019 
домов, из них 2 910 – индивиду-
альными застройщиками. Это 
цифры официальной статистики. 
По факту, в силу объективных и 
субъективных причин, они на-
много больше.
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– История ДГУ началась в 
1931-м году, когда в Дагестане от-
крылось первое высшее учебное 
заведение: педагогический инсти-
тут. Тогда он имел всего 10 препо-
давателей и 75 студентов. Первое 
в крае высшее учебное заведение 
предназначалось для подготов-
ки учителей национальных школ. 
Вначале работали только отделе-
ния общественно-литературное, 
химико-биологическое и физико-
техническое, но уже в следующем 
учебном году институт попол-
нился математическим, физичес-
ким, химическим, историческим, 

биологическим отделениями, а также языка и лите-
ратуры. В 1957-м году институт был преобразован в 
Дагестанский государственный университет. В 1970-м 
году на базе инженерных факультетов института был 
организован Дагестанский политехнический инсти-
тут, ныне это Дагестанский Государственный техни-
ческий университет.

Сегодня ДГУ – крупный учебный, научный и 
культурный центр, который готовит специалистов на 
всех уровнях вузовского, довузовского, послевузов-
ского и дополнительного образования по широкому 
спектру естественнонаучных, гуманитарных, эконо-
мических, технических специальностей и направле-
ний. В нем 18 факультетов, 9 филиалов, 86 кафедр; 
биологический и исторический музеи, фундамен-
тальная библиотека, содержащая более 2 миллионов 
томов, биологическая станция, планетарий. Вуз так-
же располагает базой отдыха на берегу Каспийского 
моря, спортивным комплексом, своей поликлиникой 
и профилакторием. Научный комплекс университета 
объединяет различные НИИ и центры, а также ряд 
научных школ, лаборатории и другие структуры. 

Плодотворно сотрудничает вуз с ДНЦ РАН. 
Например, заключен договор о совместной деятель-
ности по развитию фундаментальных исследований в 
области нетрадиционных возобновляемых источников 
энергии. В коллективе университета работает около 
3000 преподавателей и сотрудников, в том числе и ака-
демик РАО и 2 членкорра РАН. Сегодня в университете 
обучаются 24 тысячи студентов, немалая доля которых 

ОбразОвание 
на пяти «китах»

В дагестане, где получение знаний было традиционно малодоступным для жителей 
особенно высокогорных аулов, образование, тем более, высшее, всегда пользовалось 
особым уважением. 

Сегодня наша республика располагает пятью государственными вузами, и тот факт, 
что с каждым годом число поступающих в них только растет, свидетельствует о непо-
колебимом престиже высшего образования. дагестанским вузам удалось устоять в кри-
зисные перестроечные и постперестроечные годы, успешно адаптировав к новым ры-
ночным условиям такую «неповоротливую» и консервативную сферу, как наука и обра-
зование. Наши высшие учебные учреждения продолжают свою неспешную эволюцию, 
не порывая при этом со своими традициями и органично вписываясь в современную 
общероссийскую картину.

диплом о получении высшего образования по-прежнему является несомненным 
«знаком качества» для большинства дагестанцев. Порой этот вожделенный диплом пре-
дается забвению хозяином, вставшим, например, у прилавка со своим грузом универси-
тетского образования. Увы, это иногда происходит. однако сегодня уже ясно: ценность 
его с каждым новым годом будет неуклонно возрастать. А возможность устроиться на 
работу благодаря связям и протекции – неуклонно сокращаться. Это определяет глав-
ную цель высшего образования. Существование ныне множества вузовских филиалов 
– временное явление. Из них выживут лишь самые достойные. Нынешняя молодежь 
ценит именно классическое университетское образование. особенно востребованы тех-
нические специальности, учеба в профтехучилищах. Это объясняется возрождением на-
шей промышленности, ее потребностью в рабочих руках.

Итак, некоторая информация о каждом высшем учебном заведении, действующем в 
нашей республике, исходящая от проректоров дагестанских вузов по учебной работе. 

дАГЕСТАНСКИЙ ГоСУдАРСТВЕННыЙ УНИВЕРСИТЕТ

Магомед ГАСАНОВ
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продолжает учебу в аспирантуре и докторантуре. 
За пределами нашей страны известны самоде-

ятельные артисты вуза. Хореографический ансамбль 
«Мой Дагестан» и оркестр народных инструментов 
удостоены почетного звания «Народный самодеятель-
ный коллектив». Среди выпускников университета 
– олимпийские чемпионы, призеры Олимпийских 

Игр, а также чемпионы мира и Европы.
Университет является ведущим вузом Южного 

Федерального округа по уровню развития и исполь-
зования современных технологий, в научной и управ-
ленческой деятельности. Впервые в Дагестане имен-
но здесь начал функционировать центр Интернет и 
стали внедряться дистанционные формы обучения. 

дАГЕСТАНСКАЯ ГоСУдАРСТВЕННАЯ 
МЕдИцИНСКАЯ АКАдЕМИЯ

– Начиналось все в далеком 
1932-м году, когда в Махачкале 
был основан Медицинский ин-
ститут, в котором до 1965-го 
года функционировал лишь ле-
чебный факультет. 

С годами научная база 
академии расширялась, и вско-
ре уже располагала централь-
ной научно-исследователь-
ской лабораторией, филиалом 
Московского научно-исследо-
вательского института хирур-

гии, Республиканским меди-
цинским центром эндоскопи-

ческой хирургии и институтом немедикаментозной 
медицины «Гиппократ». В 1993-м году был создан 
Дагестанский научный центр Российской академии 
медицинских наук, координиро-
вавший научные исследования в 
области медицины в регионе и раз-
работку значительных медико-со-
циальных проблем. В Дагестанском 
Мединституте преподавали пре-
красные специалисты, крупные 
ученые, создававшие свои школы. 
Выпускников вуза с распростер-
тыми объятиями ждали повсюду в 
стране, куда их направляли на ра-
боту. С распадом СССР ситуация 
естественно изменилась. 

Разные поколения ученых 
вуза решали такие острые пробле-
мы медицины, как лечение бруцел-
леза, малярии, трахомы, туберку-
леза. В последние годы медицин-
ская наука в Дагестане работает 
над важнейшими федеральными 
программами – «Охрана мате-
ринства и детства», «Гематология», 

«Экология человека», «Туберкулез и заболевания пе-
чени», «Основные стоматологические заболевания», 
«Патология сердечно-сосудистой системы» и других.

Сегодня академия располагает общежитиями 
для иностранных студентов, хорошо оснащенной 
спортивной базой, крупной библиотекой. В студен-
ческом научном обществе будущие врачи осваивают 
азы научной деятельности и по окончании вуза могут 
продолжить учебу в интернатуре, ординатуре и аспи-
рантуре.

Академия поддерживает связи с коллегами из 
США, Англии, Испании, Турции, Сирии, Индии, 
Непала, Марокко и других стран. ДГМА – это один 
из старейших вузов России и Дагестана со своими  
славными традициями, который продолжает гото-
вить врачебные кадры для всей страны, ближнего и 
дальнего зарубежья.

Сагадулла АБУСУеВ
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дАГЕСТАНСКАЯ ГоСУдАРСТВЕННАЯ 
СЕЛЬСКоХоЗЯЙСТВЕННАЯ АКАдЕМИЯ

В 1932-м году в респуб-
лике был создан Дагестанский 
плодово-виноградный ин-
ститут, правопреемником 
которого сегодня является 
Дагестанская государственная 
сельскохозяйственная акаде-
мия. Монументальное, уни-
кальное по своей архитектуре 
здание академии с символичес-
ким названием «Дом кадров» 
располагается на возвышении 
Анджи-Арка, доминируя свер-
ху над столицей республики. 

Академия прошла труд-
ный путь становления и развития от однофакуль-
тетного института до крупного современного вуза 
со сложившимися традициями. Сегодня в комплекс 
Даггоссельхозакадемии входят 6 факультетов оч-
ного и факультет заочного обучения, современно 
оснащенные кафедры, учебно-опытное хозяйство, 
ветеринарная клиника, многочисленные филиалы 

кафедр на предприятиях республики и многие другие 
структуры. Ежегодно в вуз принимается 725 человек. 
Функционирует аспирантура, диссертационные со-
веты по защите кандидатских диссертаций. 

В 1939-м году был открыт агрономический фа-
культет, который готовит специалистов по агро-
бизнесу, виноградарству и переработке виногра-
да. Студенты факультета зоотехнологии и бизнеса 
практические навыки, помимо своих лабораторий и 
учхоза, получают в передовых хозяйствах и на пред-
приятиях перерабатывающей промышленности, 
функционируют также и факультеты ветеринарной 
медицины, механизации сельского хозяйства. 

Особая роль отводится учебно-опытному хо-
зяйству академии, включающему, помимо прочего, 
и ветклинику, учебный парк тракторов и сельхоз-
машин, опытное поле. Академия имеет библиотеку 
с огромным фондом, спортзал, медицинский пункт, 
благоустроенные общежития. Спортивные секции 
подготовили 4 заслуженных мастеров спорта, масте-
ров спорта международного класса, мастеров спорта 
СССР, более 8000 спортсменов массовых разрядов.

дАГЕСТАНСКИЙ ГоСУдАРСТВЕННыЙ 
ПЕдАГоГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Серажутдин КУРБАНОВ

В один из самых драматич-
ных периодов истории страны – 
в ходе Великой Отечественной 
войны – 1 ноября 1943–го 
года в Махачкале был открыт 
Дагестанский женский учи-
тельский институт. В 1954-м 
году он был переименован в 
Дагестанский государствен-
ный женский педагогический 
институт. В первый учебный 
год девушки здесь учились на 
физико-математическом и ес-
тественно-географическом фа-
культетах. 

Со временем специализация расширялась, а ин-
ститут стал одним из центров педагогического обра-
зования в Дагестане. И в 1964-м году был преобразо-
ван в Дагестанский государственный педагогический 

институт, а в 1994-м году – в Дагестанский государс-
твенный педагогический университет (ДГПУ).

В последние годы структура вуза была заметно 
модернизирована. Здесь были созданы институты 
инженерно-педагогический, искусства, дополни-
тельного образования, семьи и семейного воспита-
ния, физической культуры и спорта. Впервые среди 
северокавказских вузов была открыта общеуни-
верситетская кафедра теории и истории культуры. 
Педуниверситет не копирует классическую универ-
ситетскую подготовку, здесь другой тип высшего об-
разования, иная логика деятельности, свои учебные 
планы. Прежде всего, он ориентирован на село. А в 
сельской местности больше всего малоимущих; здесь 
намного больше студентов-сирот, чем во всех дагес-
танских государственных вузах вместе взятых, и они 
находятся на полном государственном обеспечении.

При педуниверситете на базе художественно-
графического и музыкального факультетов создан 

исрап иСРАПОВ
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Институт искусств имени Халилбека Мусаясула. 
Здесь широкие возможности для студентов зани-
маться живописью, графикой, скульптурой, коврот-
качеством, художественной обработкой дерева и ме-
талла, музыкой. Каждый третий студент этого вуза 
занимается в разных спортивных секциях местного 
Дворца спорта. В спортивных секциях педунивер-
ситета выросли чемпионы летних Олимпийских игр 
по фехтованию на саблях, вольной борьбе, призеры 
Олимпийских игр, 22 чемпиона мира по вольной 
борьбе, боксу, фехтованию, каратэ, армрестлингу, 
дзюдо, тхэквандо, более 250-ти чемпионов Европы, 

СССР и России, региональных и республиканских 
первенств по видам спорта. В летних Олимпийских 
играх в Афинах 2004-го участвовало 14 студентов и 
выпускников педуниверситета – членов сборных ко-
манд страны по вольной борьбе, боксу, тхэквандо.

Сегодня ДГПУ – крупнейший в регионе и стране 
педагогический университет, на его 28 факультетах 
учится около 20-ти тысяч студентов и работает более 
1000 человек профессорско-преподавательского со-
става. Функционируют также аспирантура и диссер-
тационные советы, в том числе докторские. 

дАГЕСТАНСКИЙ ГоСУдАРСТВЕННыЙ 
ТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Общероссийской тенденцией 
стала востребованность техничес-
ких специальностей, что не преми-
нуло отразиться и на все растущей 
популярности в нашей республике 
технического вуза. В структуре тех-
нического университета сегодня 
функционируют 15 факультетов, фи-
лиалы в городах Кизляре, Дербенте 
и Каспийске. Здесь работает более 
500 преподавателей, включая 14 ака-
демиков и членов-корреспондентов 
различных академий. Открыты аспи-
рантура и докторантура, функцио-
нируют диссертационные советы. 

Факультет информатики и 
управления ДГТУ является сегодня одним из самых 
крупных и востребованных. Для решения проблем ко-
ренной перестройки экономики республики создан но-
вый факультет для подготовки инженеров-экономистов. 
Факультет информационных систем готовит програм-
мистов и инженеров по эксплуатации вычислительной 
технике, радиотехнический факультет дает фундамен-
тальные знания по математике, физике, информатике, 
позволяющие выпускникам быстро адаптироваться в 
условиях непрерывно совершенствующихся технологий. 
Особенно популярны строительный факультет и фа-
культет «таможенное дело».

Технический университет участвует во многих рос-
сийских и международных научно-исследовательских 
программах. Исследования в вузе ведутся по таким на-
правлениям, как радиоэлектроника, микроэлектроника, 
холодильная техника, термоэлектрическое приборострое-
ние, теплофизика, строительство и архитектура, информа-
тика, гуманитарные и общественные науки и некоторым 
другим. Лаборатории вуза оснащены современным техно-
логическим оборудованием и вычислительной техникой. 

Постоянное обновление оборудования происходит за счет 
научных исследований и платного обучения.

На заводах, в НИИ и на предприятиях Дагестана 
открыты учебные и научные лаборатории кафедр уни-
верситета. В ДГТУ создан крупнейший на Северном 
Кавказе Центр современных информационных техно-
логий.Постоянно расширяется спектр специальностей 
внутри направлений факультетов с учетом спроса и 
специфики нашей республики. В последние два года от-
крыты новые специальности: математические методы в 
экономике, налоги и налогообложение, прикладная ин-
форматика в юриспруденции, защита в чрезвычайных 
ситуациях, конструирование швейных изделий, связи 
с общественностью, документоведение и документаци-
онное обеспечение управления и ряд других. 

Большое внимание уделяется развитию спорта и 
пропаганде здорового образа жизни, университет рас-
полагает прекрасными спортивными залами, его сту-

Магомеднаби АзАеВ
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Слова заголовка принадлежат вы-
дающемуся средневековому фило-

софу Августину, и их глубокий смысл мне 
приходит на ум каждый раз, когда люди на-
чинают рассуждать о жизни. Многое в на-
шем жизненном самочувствии зависит от 
того, что мы способны в нашей реальности 
оправдать и принять разумом, к чему мы 
хотели бы стремиться… Можно быть само-
довольным конформистом в примитивном 
бытии или вечно недовольным ворчуном, 
не замечающим ничего хорошего вокруг 
– ни в прошлом, ни в настоящем. Первый 
не сочтет нужным изменить жизнь и не 
найдет в себе умственных ресурсов для ее 
преобразования, второй «сгорит», так и не 
достигнув мало-мальски заветной цели. В 
обоих случаях гарантирована жизнь без 
счастья. Хотя качество счастья не раз в ис-
тории подвергала сомнению переменчивая 
фортуна времени. 

дУХоВНыЕ ИСТоКИ 
УшЕдшИХ 

цИВИЛИЗАцИЙ

Для заметного большинства на-
ших соотечественников прошли 

времена безоглядного патриотизма, дру-
гими глазами мы смотрим на мир, другой 
системой ценностей мерим его достоинс-
тва. И не столько реальные изменения, 
сколько эти изменившиеся представления 
составляют содержание жизнеощущения 
наших сограждан. И расхожая фраза «хо-
рошо там, где нас нет» обретает все более 
емкий смысл. 

Например, Турция, будучи небога-
той природными ресурсами, в отсутс-
твие газа, небольшой добычи нефти, угля 
и т.п., вошла в глобализацию мировой 
экономики со своими вполне конкурен-
тоспособным текстилем и кожей и стала 
одним из динамично развивающихся на-
ших соседей. Перспективное настоящее 
Турции я бы вывел из духовных исто-

Автор предлагаемой вниманию читателей статьи – доктор фило-
софских наук, профессор, зав. отделением философии историчес-
кого факультета дГУ, председатель дагестанского отделения и член 
Президиума Российского философского общества. Статья не пред-
назначена для легкого чтения, зато увлекательна для чтения вдумчи-
вого. особенно для нас – дагестанцев. Ведь это и мы – герои статьи.

Жизнь есть то, 
что мы о ней думаем

Мустафа БиЛАЛОВ
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ков прошлого. Возникшее в конце 13 века турецкое 
государство стало основой огромной по масштабам 
Османской империи, полтысячелетия задававшей тон 
в мире в военно-политическом, религиозном и куль-
турном плане. В этом смысле турецкий этнос, наряду 
с евреями, греками, арабами и немногими другими 
народами, в историческом прошлом сыграл свою зна-
чимую роль в судьбах народов, влияющую и поныне 
на перспективы мировой цивилизации, следуя извес-
тной теории, его можно отнести к «историческим» 
народам, которым, в отличие от «неисторических», в 
ближайшее время не грозит тупиковая ветвь или не-
избежная смерть. 

А что давние соперники турок – греки, чуть ли 
не в десять раз уступающие сегодня им по числен-
ности? Они творили уникальную античную циви-
лизацию. Древнегреческие язычники создали такую 
потрясающую культуру и духовность, которые во 
многом не превзойдены и в последующие времена и 
до сих продолжают питать культурное становление 
человечества. 

Наш регион оставался вне этой культурной зоны, 
да и язычество на территории Дагестана как культур-
но-религиозное явление, видимо, не отличалось це-
лостностью, преодолевалось поочередно иудаизмом, 
христианством и исламом. В этом смысле дагестанс-
кие народы уникальны – мало кого обогащало столь-
ко целостных мировоззрений. Но сегодня выявлять и 
вычислять какие-то пропорции их содержания в гене-
тическом коде духовности наших этносов – дело бес-
перспективное. Весьма непросто даже предполагать о 
каких-то глубинных истоках в национальном характе-
ре или сознании народов – чего здесь больше: этничес-
кого или религиозного. Хотя история свидетельствует, 
что в решающие моменты, в принципиальных ситуа-
циях этническое оказывается довлеющим в силу своей 
фундаментальности в менталитете и старшинству в 
нем по возрасту. 

Какой след в духовности дагестанских этносов 
мог оставить тот же иудаизм, под влиянием кото-
рого определенный период своего становления они 
оказались? Если даже этот след не зафиксирован эт-
нографами и историками, он, безусловно, есть, пос-
кольку известно, что иудаизм силен своим духовным 
влиянием и превосходит другие конфессии в попыт-
ках объять все стороны общественной жизни – от 
положения женщины в обществе до модных ныне 
проблем эвтаназии и клонирования. Израиль в то 
же время поражает отнюдь не враждебным, но тер-
пимым, и даже благосклонным отношением евреев к 
иноверцам в накаленной до предела ближневосточ-
ной политической обстановке. Хотя Израиль, как ни 
странно, занимает одно из первых мест в мире по 
числу неверящих в бога (более 25% населения), тем 
не менее, считается, что в ХХ веке иудаизм, по срав-
нению с другими религиями, усилил свои позиции, 
уступая в этом по темпам лишь исламу. Евреи и се-
годня убеждены, что христианство и ислам – две до-
черние ветви иудаизма. И действительно, после пе-
реселения (хиджры) Пророка Мухаммада из Мекки 
в Медину курайшиты оказались в среде, где жили 
не только арабы, но и иудеи, и христиане. И впол-
не естественно, что иудеи входили в состав уммы 
посланника, в его единый народ, оказывая немалое 
мировоззренческое влияние на него, но сохраняя и 
соблюдая собственную веру. Несмотря на непрекра-
щающиеся в истории рецидивы антисемитизма, в 
целом ислам, который в сегодняшнем Израиле явля-
ется второй религией, тоже был традиционно благо-
склонен к иудаизму.

НАцИоНАЛЬНыЙ 
И НАУЧНыЙ УМ

По тематике своих теоретических изысканий 
меня интересуют их конкретно-практичес-

кие преломления – особенности культуры мышления, 
точнее, познавательной культуры людей – социальных 
групп и общностей. Исторические народы выработали 
и культивируют особенные, присущие целой группе 
этносов, способы приобщения к социальной памяти 
человечества, принятия веры, открытия и достижения 
истины, добывания и оперирования информацией и 
т.п. средства развития духовности. Уместно говорить о 
немецком, французском, арабском и т.п. уме или мыш-
лении, имея в виду тот ум, тот способ рассуждения и 
размышления, который является массовым, и в то же 
время определяет судьбу, авторитет и достоинство, 
равно как и предрассудки и слабости, духовной де-
ятельности того или иного народа. Национальный ум 
– не обобщение характеристик интеллектов наиболее 
выдающихся ученых и мыслителей народа, но ум ши-
рокой массы интеллигенции, который на разных уров-
нях общественно-политической и духовной активнос-
ти определяет вектор развития социума или этноса, во 
многом характеризует их познавательную культуру. В 
то же время этот ум сопоставим с научным умом, пос-
кольку у него и у массового интеллигентного ума в ко-
нечном счете одни и те же практические задачи эконо-
мического, политического, морального, эстетического 
и т.п. плана. 

Об этом я уже писал, но повторюсь из-за меткости 
и убедительности оценок отечественного ученого, ла-
уреата Нобелевской премии академика И.П. Павлова. 
Сравнивая русский ум с научным, он отметил в качес-
тве отличительных признаков последнего его чрезвы-
чайное сосредоточие, непосредственное общение с 
действительностью, абсолютную свободу мысли и в то 
же время ее способность привязываться к идее, обсто-
ятельность и детальность. Отметил он также и такое 
свойство научного ума, как стремление мысли к про-
стоте и ясности, преданность истине и, как он выразил-
ся, покорность ей. Мне всегда казалось, что близость 
или отдаление к научному уму того или иного нацио-
нального ума может сообщить о народе или обществе 
не меньше, чем его экономическое или географическое 
состояние (при всем моем уважении к материалисти-
ческому пониманию истории). Во всяком случае, в этой 
дистанции кроются многие разгадки судьбоносных со-
бытий в истории этноса, побед и поражений, перспек-
тивы в развитии цивилизации. И когда тебя издавна 
беспокоит вопрос о происхождении дагестанцев, об их 
мировоззренческих, религиозных или психологичес-
ких координатах в мировом духе, о симпатиях или ан-
типатиях к тому или иному народу, то самое эффектив-
ное обратиться к их манере размышления, аргументам 
в споре, средствам поиска истины, способам доверия 
ей… Тем более, что сопоставление и оценка этносов по 
всем параметрам их духа – занятие малоперспективное 
из-за своей сложности и утомительности, а вот сравне-
ние по теоретическому ядру их духа – интеллекту впол-
не результативно.

Наиболее близким к научному уму мне представ-
ляется мышление евреев. Кстати, евреи, как известно, 
– это название многих народностей, объединенных иу-
даизмом, что также свидетельствует о значимости ре-
лигии в становлении национального характера, но в то 
же время наталкивает на мысль о возможности и неми-
нуемости обогащения этого мышления этно-психоло-



ЯНВАРЬ/ФЕВРАЛЬ 200722
гическими достоинствами других. Евреи чрезвычайно 
трудолюбивы, настойчивы, упорны и смелы в достиже-
нии цели, что имеет не только практические и утили-
тарные последствия. Все это лежит и в основе духовно-
го творчества этой нации – она обладает высочайшей и 
разносторонней культурой. А духовная одаренность от 
природы, сообразительность, гибкость, уклончивость, 
энергичность, целеустремленность и т.п. качества вку-
пе с вышеуказанными позволили евреям подняться на 
самую вершину интеллектуальных достижений чело-
вечества, быть недосягаемыми во многих областях на-
уки, культуры и искусства. 

Древние греки, ассимилировавшие в себе многие 
достижения предыдущих цивилизаций, также впитали 
ценности познавательной культуры иудаизма, переда-
вая эту эстафету затем христианским народам, которые 
в немалой степени способствовали формированию на-
учных стилей мышления разных эпох. В современной 
жизни Греции, в частности, в особенностях исповеду-
емой религии, в психологии и культуре, в политичес-
кой сфере или экономической ситуации усмотреть ка-
кие-то устойчивые культурные коды древних нелегко. 
С другой стороны, меня не покидает ощущение, что 
греки настолько впитали в себя свое великое прошлое, 
что теперь они как бы «над» этим историческим фено-
меном и, учитывая его, через призму этой культуры 
осмысливают сегодняшний мир и его ценности. И се-
годня от греков «веет» античностью. 

Безусловно, первые из христианского мира, все-
рьез и основательно подхватившие духовное наследие 
прошлого, – англичане. Они развили или добавили к 
мировому духу специфически ментальное – делови-
тость, сдержанность и способность как никто другой 
адекватно оценивать ситуацию и реагировать на нее. 
От многих этносов их отличает также любовь к поряд-
ку и умственной деятельности. Но не только поэтому 
английская нация дала миру столько ученых и мыс-
лителей, сколько, без преувеличения можно сказать, 
весь остальной мир – все стены и полы огромного 
Бекингемского дворца в Лондоне в мраморных плитах 
в память о великих предках. Считается, что при неко-
тором высокомерии англичане терпимы к чужому мне-
нию, отнюдь не категоричны, у них на редкость разви-
ты чуткость к намекам и недомолвкам, скорее, склонны 
к недосказанности, которая предусмотрительно допус-
кает поправки, дополнения или даже переход на проти-
воположные позиции. Все это, в основном отводимое 
обыденным сознанием к чопорности и высокомерию 
англичан, на самом деле незаменимые и уникальные 
достоинства научного ума. «Английская натура склон-
на к выжиданию и неторопливым поискам компро-
мисса между верой и сомнением. Постоянный поиск 
примиряющего, осуществимого, удобного, определяет 
именно эту туманность мышления, позволяющего при 
необходимости пренебрегать принципами, логикой и 
одновременно придерживаться двух противополож-
ных мнений. Эти и подобные элементы познаватель-
ной культуры создали Англии репутацию «коварного 
Альбиона»: столь часто ее представители давали повод 
обвинить их в лицемерии», отмечают В. и М. Сухаревы 
в своей книге «Психология народов». Но именно это 
специфическое лицемерие на грани коварности, ту-
манность и незашоренность принципами, как пока-
зала история науки, оказались весьма продуктивны в 
творчестве. 

В ученом мире издавна бытует мнение, что пред-
ставители континентальной Европы привержены к 
воображению и теории более, нежели практичные и 
прагматичные англичане и американцы. Хорошо извес-
тна из истории науки склонность французов и немцев 

к логике и дедуктивным рассуждениям в противовес 
англичанам – индуктивистам и эмпирикам. (Может, 
потому доктора Ватсона восхищала нехарактерная для 
англичан способность Шерлока Холмса к дедуктивным 
выводам?) Методичность, педантичность, синтетичес-
кий склад ума немцев позволяет превзойти по ряду по-
казателей тяготеющий к опытному исследованию пред-
приимчивый ум англичан. Немецким ученым и фило-
софам характерны созерцательность и рационализм, 
нередко переходящие в мистицизм, и позволяющие 
им стать первооткрывателями во многих высокоабст-
рактных областях науки. Иногда здесь их превосходят 
французы, которых отличают изящество остроумия, 
живость, восприимчивость, воображение, на фоне ко-
торых немецкий юмор может показаться «топорным», 
а угрюмый и молчаливый англичанин, как считается, и 
вовсе шутит лишь в трудную минуту для наигранного 
оптимизма.

Значительно уступают указанным европейским 
нациям-северянам (в том числе скандинавам) в поз-
навательной культуре не только американцы, но и экс-
прессивные итальянцы, и серьезные аристократичные 
испанцы. Американцы следуют философии прагма-
тизма и оптимизма, при котором европейский рацио-
нализм теряет, причудливо сочетаясь с весьма практи-
ческим мышлением, отнюдь не тяготеющим к научной 
рациональности. И пусть читателя не вводит в заблуж-
дение факт подавляющего численного превосходства 
нобелевских лауреатов США над всеми остальными – в 
этом заслуга не только, вернее, не столько американско-
го духа, сколько пришлого ума как результата притока 
«умов». Свойственные же американцам интуитивная 
прозорливость, свободная работа подсознания, дают 
им преимущество над многими в предприниматель-
стве, подвигая действовать, не отвлекаясь на мелочи, 
предпочитая риск, опирающийся на импульсивность 
и на принцип: «Прочь сомнения!». Известные всему 
миру популярные советы из брошюр Дейла Карнеги, 
во многом определившие в XX веке стиль мышления 
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американцев, – действенны в обыденной и деловой 
практике, при этом, как мне представляется, нередко 
не лишены двуличия и даже элементов коварства. 

Несущественные, но фиксируемые различия в 
мышлении перечисленных европейских народов в той 
или иной степени объясняются как географическими, 
климатическими, социально-экономическими и т.п. 
обстоятельствами, так и, как я полагаю, влиянием раз-
ных течений христианства – католицизма, протестан-
тизма, православия и т.п. Специальных исследований в 
этой области нет и затруднительно что-то утверждать 
с определенностью. Но всем этим народам присуща, 
как считают психологи, так называемая моноактивная 
культура оперирования информацией, когда познание 
и приобщение к социальной памяти человечества осу-
ществляются преимущественно с опорой не на других 
людей, а на книги, газеты и достоверные и независимые 
формализованные информационные системы.

А КАКоВ НАш 
НАцИоНАЛЬНыЙ УМ?

Дагестан находится на перекрестке если не всех, 
то многих цивилизаций. Через него проходят 

границы Востока и Запада, Севера и Юга, христианства 
и мусульманства, техногенной и традиционной циви-
лизаций… Он одновременно и своеобразный эпи-
центр мировых духовных потоков, но можно его счи-
тать и периферией, а вернее, пунктом «выдоха» каждой 
из этих цивилизаций. Этнический менталитет и наци-
ональный ум дагестанцев неоднородны и неоднознач-
ны, сочетают духовные качества мусульманских и 
христианских народов, в первую очередь, русских, хотя 
даже тогда, когда мы жили в мощном Союзе, Дагестан 
считался его развивающейся окраиной. Потому даже 
чуть ли не вековая русско-европейская советская 
культура прослеживается в дагестанском духе неким 
суррогатом. Трудно в нем обнаружить следы право-

славного христианства, хотя по сравнению с католи-
чеством и протестантством, как уже говорилось, оно 
близко общностью многих ценностей к тому же исла-
му. Обязанные многим русской культуре, дагестанцы 
на уровне культурных кодов не во многом сходятся с 
русскими, разве что наши национальные интеллекты 
одинаково далеки от общепризнанного научного ума. 

Русские, будучи и европейцами, в познавательной 
культуре содержат весьма мало сходных с последними 
достоинств, а расходятся в главном – они далеко не 
рационалисты. Духовность русских, скорее, в душев-
ности, лиричности, нежели в научности. Искренние 
размышления И. Павлова о научном уме также были 
не в пользу русского ума. Он сокрушался, убедительно 
показывая натиск, быстроту, полет вместо усидчивос-
ти и кропотливости; непривязанность русского наци-
онального ума к фактам, его неумение высказать что-
либо против общего настроения вместо конкретности 
и детальности; оперирование насквозь общими поло-
жениями вместо ясности; стремление к туманному и 
темному, поддакивание вместо стремления к истине; 
стремление к новизне, любопытство, любование из-
битой истиной вместо покорности истине; амбиции… 
Эта объективная и довольно самокритичная оценка 
выдающегося исследователя высшей нервной деятель-
ности, который в силу своей профессиональной ори-
ентации склонен был ценить выше рациональное, чем 
душевно-эмоциональное, позволяет и нам сегодня по-
размыслить о содержании многовекового влияния рус-
ского духа на мыслительную стратегию дагестанцев. 

Возвращаясь к рассуждениям о воздействии ре-
лигии на познавательную культуру народов, можно 
оттолкнуться для дальнейших выводов от очевидного: 
буддизм, даосизм и конфуцианство оказали огромное 
влияние на становление национального характера, в 
том числе и мыслительных традиций, индийцев, ки-
тайцев, японцев, корейцев и др. Эти народы аккурат-
ны, скромны, самокритичны, дисциплинированны, 
вежливы, чему без сомнения содействуют аскетизм, 
альтруизм, терпимость, миролюбие и другие атрибу-
ты их религиозного сознания. В то же время в культу-
ре познания эти азиаты не отличаются краткостью и 
ясностью изложения мысли, а чтобы быть учтивыми, 
они смысл фраз затуманивают оговорками и неопреде-
ленностями, уклоняются от открытого столкновения 
мнений (особенно японцы, и здесь они напоминают 
англичан). Этим народам характерна так называемая 
реактивная культура, сочетающая достоверную офи-
циальную информацию с данными, полученными по 
личным каналам, в результате диалога. По своему ду-
ховному строю дагестанские народности также далеки 
от перечисленных черт, как они далеки от этих народов 
географически.

Хотя, замечу, мусульманина с другими азиатами 
связывает значительно больше общего, нежели с хрис-
тианскими народами. Если исходить из шкалы ценнос-
тных сознаний, предлагаемой американскими полито-
логами, то, по моим подсчетам, степень стыкуемости 
важнейших норм и идеалов ценностных сознаний му-
сульманских и буддийских народов в четыре раза боль-
ше, чем, скажем, каждого из них с христианскими. И в 
исламе, и в буддизме довлеет коллективизм, уважение 
к старшим и к традициям, бескорыстное отношение 
к природе, заметный элемент фатализма, воздержан-
ность, нематериальные мотивы поведения и поступков, 
общественно-политическая пассивность и т.п. Этим 
народам не свойственен рационализм, что значительно 
сближает их познавательную культуру, хотя по эмоци-
ональности и экспрессивности египтяне, скажем, явно 
ближе к итальянцам, нежели к сдержанным японцам. 
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Вообще, египтяне любят быть в толпе, митинговать, 
участвовать в демонстрациях. Считается, что мыш-
ление египтянина несамостоятельно, египтянин бо-
ится ошибиться, настороженно относится к мнению 
другого, самокритика исключается, поскольку она 
сравнима с потерей лица. А если надо «сохранить 
лицо», то критерий правды и лжи становится второ-
степенным. Поэтому ложь во спасение, неприемле-
мая для джентльмена, для араба вполне допустима. 
Утверждают, что даже служители религии могут най-
ти аргументы для отступления от правды при опреде-
ленных обстоятельствах. Огромное терпение египтян 
парадоксально соседствует с легкой возбудимостью, 
зачастую с яростью. Хотя, в отличие от турок, египтя-
не здесь соблюдают меру, и отходчивы. Как и другие 
мусульманские народы, египтяне нередко говорят 
обиняками, скрывают свои мысли, пытаются выяс-
нить убеждения собеседника, подлаживаться, под-
дакивать, редко произносят определенные «да» или 
«нет», и вряд ли это, как и все остальное, содействует 
поиску истины и формированию теоретического ин-
теллекта.

Дагестанские народности, как и большинство 
северокавказских этносов, идентифицируют себя с 
мусульманскими и во многом обладают указанными 
выше их качествами. Им тоже присущи коллекти-
визм, трудолюбие, отзывчивость, эмоциональность и 
т.п. многие положительные качества. Однако я бы не 
преувеличивал здесь роль ислама, все-таки Северный 
Кавказ – периферия исламской цивилизации, в кото-
рой мусульманство утверждалось долго и с трудом, с 
значительными содержательными и культовыми изде-
ржками и деформациями. Северокавказские народы 
достаточно близки к другим мусульманским на генети-
ческом уровне ментальными, психологическими, куль-
турными параметрами. Тем не менее, известный рос-
сийский философ, ростовчанин В. Давидович полагает 
правомерным возведение культурной зоны Кавказа в 
ранг самостоятельной цивилизации, в частности, и из-
за таких идентичных моментов национальной психо-
логии, как свободолюбивый дух, горячность, призна-
ние авторитета старейшин, скрупулезное соблюдение 
этикетных норм.

Не возражая тезису В. Давидовича о са-
мостоятельности северокавказской цивили-
зации, хочу подчеркнуть нашу общность с 
мусульманскими народами в познавательной 
культуре. Соответствующие народности, ско-
рее, обладают так называемой полиактивной 
культурой, которая опирается не столько на 
безличную информацию официальных СМИ, 
сколько на результат общения, впечатлений 
от личных бесед, на слухи, на вес и престиж 
родственных связей и т.п. Но в то же время 
народностям Северного Кавказа, к сожале-
нию, не чужды хитрость, лицемерие, порой 
коварство, лесть, бесчестность, необузданные 
страсти, жестокость, беспринципность, пере-
менчивость, легкомыслие и т.п. негативные, 
порой и дикие нравы, современным проявле-
нием которых предстают похищения людей, 
жестокие убийства, взрывы жилых домов… 
Не можем мы не связывать с культурой мыш-
ления и такие наиболее распространенные 
негативные черты современного дагестанца, 
как кичливость, заносчивость, отсутствие 
самокритичности, повышенное самолюбие, 
обидчивость и др. Разумеется, не они являют-
ся определяющими в духовном облике народа, 
но они, хотя и осуждаемы всенародно, все же 

значимы настолько, что заметно влияют на познава-
тельную культуру наших народов. При этом некоторые 
из них (лицемерие, лесть) могут быть стимулированы 
суфийской традицией, другие – укоренены в сознании 
многих вопреки ей.

Примечательно, что некоторые исследователи не 
сводят тот же конфликт между суфизмом и ваххабиз-
мом в условиях Северного Кавказа к чисто религиоз-
ным разногласиям и спорам. Так, по мнению дагестан-
ского политолога Д. Халидова, речь идет о том, какой 
проект, какая модель, какая политическая культура и 
какое в итоге политическое правление навязываются 
обществу и государству в целом, и в этой связи счита-
ет, что сторонникам тариката присущи конформизм, 
соглашательство, умеренность и политическая пассив-
ность. И действительно, исторически суфизм культи-
вирует не только иррационализм, но и самозамыкание 
индивида, гасит личностную активность по преобра-
зованию действительности, усиливает довлеющий над 
восточным человеком – членом общины – постоян-
ный страх: не прерывать традицию, не нарушать закон 
предков и т.п. Добавим к этому традиционное невме-
шательство суфизма в политику, культивируемые им 
пассивность и отрешенность от общественной жизни 
и действий властей. Я могу лишь добавить: эти обсто-
ятельства обусловлены и специфической познаватель-
ной культурой суфизма, для подробного анализа кото-
рой в данной статье нет места.

Замечу лишь: на мой взгляд, суфизм «пришел-
ся ко двору» северокавказских народностей, главным 
образом, по общему с ними культивированию аффек-
тивной стороны сознания, ставке на эмоциональное и 
иррациональное. Видимо, весомость психологическо-
го в менталитете народностей послужила благодатной 
почвой для суфийского экстатического и иррациональ-
ного как решающих способов постижения истины. Как 
известно, теоретизм, присущий европейцам, сопряжен 
с установкой на размышление, на систематизацию и 
классификацию явлений с постоянной попыткой (опи-
раясь на ту или иную научную парадигму, быть может, 
неосознанно) прийти к системному видению мира. 
Иная ситуация сложилась в духовном бытии этносов, 
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охватываемых исламом и суфизмом: сокращения доли 
рационального в менталитете кавказских народов и на-
ращивания иррационального по суфийской традиции, 
как известно, добиваются и духовным совершенствова-
нием личности, и ритуальными физическими навыка-
ми экстатического поведения. Это оставило глубокую 
традицию у северокавказских народов. Эмоционально-
аффективные, импульсивные духовные порывы вмес-
то критического анализа, опора на интуицию там, где 
необходимы основательная обоснованность и предска-
зуемость в принятии серьезных решений, упрямство 
вместо упорного глубокого вдумствования, подмена 
важнейшего составляющего познавательной культуры 
– культуры мышления, его логичности и непротиворе-
чивости – аргументами грубой силы, натиска, эмоций 
и т.п. резко противопоставляют 
дагестанцев и других кавказцев 
европейцам. И это несмотря на 
то, что хорошо известные прин-
ципы и правила суфийского 
пути популярного в регионе 
братства Накшбандийа пред-
лагают в постижении истины 
практиковать «стеснение», цель 
которого не дать рассеиваться 
мыслям во время медитации, 
«бдительность» (защита от слу-
чайных блуждающих мыслей), 
«воспоминание» (концентра-
ция внимания, позволяющая 
открыть путь к предвидению и 
интуитивным предчувствиям) 
и т.п. способы, которые мало 
чем отличаются от перечислен-
ных И. Павловым признаков 
научного ума (чрезвычайное 
сосредоточие мысли, ее при-
вязанность к идее, обстоятель-
ность и детальность). Но все же 
коренным народам региона не 
характерны следование разуму 
и логике, охарактеризованный 
выше научный ум. При этом ир-
рационализм кавказцев не есть 
некая реакция на кризис бур-
жуазного образа жизни и буржуазного разума, как это 
имело место к середине ХХ века в Европе, или последс-
твия упомянутой выше технологической революции, а 
важная и постоянная константа менталитета и всей их 
духовной культуры.

Продолжительные и глубокие традиции ирраци-
онального в мусульманской культуре, чему немало со-
действовал суфизм, сегодня актуализируются реабили-
тацией религиозного сознания и культов, возвращени-
ем народных традиций в массовый оборот, возросшим 
вниманием к так называемому паранормальному зна-
нию, псевдонауке, девиантной науке и т.п., свидетель-
ствующих о несомненной значимости в духовных, по-
литических и других социальных перипетиях времени 
психологических феноменов сознания, особенно, бес-
сознательного, подсознательного, предсознательного и 
т.п. Этой тенденции в ХХI веке способствует техноло-
гическая эволюция человечества, основанная на широ-
комасштабном использовании компьютерной техники, 
интенсивно осваивающей мир информационных фан-
томов, порождающих иррациональный страх перед то-
тальной манипуляцией, усиливаемой СМИ. Сознание 
отдельного человека, подвергаемое конформизму, 
эрозии тайных сил – религий, культов, экстрасенсов, 
«инопланетян» и т.п., ныне существенно отгоражива-

ется от так называемого «здравого смысла» и формаль-
ной логики и информационными технологиями.

Это обстоятельство имеет далеко идущие во всех 
сферах деятельности людей последствия.

В политической жизни народы Северного Кавказа, 
да и всей России, болезненно воспринимают естест-
венный для Запада приоритет таких ценностей либе-
ральной демократии, как права человека и свобода 
личности. Как бы на первый взгляд не казалось стран-
ным, рационализм и иррационализм обуславливают 
соперничество в другой паре – индивидуализм и кол-
лективизм. Рационализм подвигает личность на само-
стоятельность, на уважение силы ума, науки, творчес-
кой инициативы и т.п. основы индивидуалистического 
поведения. Демократические права и свободы оказы-

ваются детерминированными 
умением воспринимать вариа-
тивность, способностью к вы-
бору оптимального и настроем 
на его реализацию. 

Ни в коем случае не могу 
согласиться с тем, что теоре-
тики либеральной демократии 
преподносят индивидуализм 
как естественное состояние 
человека, а коллективизм – на-
вязанная, неестественная жиз-
ненная позиция. Такой подход, 
на мой взгляд, грешит односто-
ронностью понимания вещей, 
противоречит историческому 
прошлому и настоящему чело-
вечества. Для России, скажем, 
такие понятия, как соборность, 
общинность, коллективизм, 
отнюдь не абстракции, лишен-
ные реального содержания. 
Православная церковь, напри-
мер, ее установки, интересы 
традиционно воспринимаются 
верующими как нечто довлею-
щее, совершенное, неизмеримо 
значимое, нежели позиция от-
дельного человека. Не только 
специфический фактор рели-

гии, но, как известно, и экономические обстоятельства 
истории подвели и Россию к коллективистским нача-
лам – суровость ее природных условий не позволяла 
крестьянину выжить в одиночку. Можно говорить об 
аналогичных социально-экономических обстоятельс-
твах советского коллективизма, традиций джамаатства 
на Северном Кавказе и т.п. Иррационализм, следование 
симпатиям и антипатиям, зову сердца (наверное, мно-
гие помнят: когда оказались неуместными разумные 
доводы в пользу переизбрания Б. Ельцина президен-
том, был брошен клич: «голосуй сердцем!»), неумение 
предвидеть логику ситуации, ставка на сиюминутную 
фальшивую выгоду и т.п., что противопоказано совре-
менной европейской политической демократии, широ-
ко распространено повсеместно в России, особенно на 
Северном Кавказе. Проведенный несколько лет назад 
социологический опрос среди студентов дагестанских 
вузов показал, что при решении сложных вопросов 
только 46% полагается на разум (а это ведь образован-
ная, приобщаемая к науке часть молодежи!), а осталь-
ные: 21% – на интуицию, 12,2% – на сердце, 9% – на 
чувства и т.п. Подавляющее число студентов (71,2%) 
считает также, что для них старшие являются автори-
тетом как источник информации. 50% опрошенных 
считают, что дагестанскому духу более соответствует 
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коллективизм, 26% считают, что это – эгоизм, 19,5 – вы-
водят на первое место индивидуализм.

Негативные последствия для приспособления к 
новым для нашей жизни реалиям иррационализм по-
рождает и в рыночной экономике, в основе которой 
лежат западные ценности и идеалы. Российским и, 
особенно, дагестанским бизнесменам, как правило, не 
свойственны скрупулезный расчет, терпение и ожида-
ние заслуженной прибыли, доверие оппонентам на ос-
нове логики и разумных доводов и т.п. Ставка делается 
на привычное нерациональное – риск, хитрость, обман, 
рэкет и т.п., все большая анонимность социального бы-
тия позволяет предпринимателю преследовать узкоко-
рыстные, в лучшем случае – клановые или тухумные 
интересы. Дагестан, да и вся Россия в XXI столетии – в 
веке техногенной цивилизации повторяет американс-
кий опыт (только 2-3 вековой давности) таким сугубо 
заокеанским  явлением, как бустеризм, – сверхпатри-
отизм, усиленный, утроенный сумасшедшей погоней 
за молниеносным обогащением. Предприимчивость, 
не признающая морали, непосильный размах, риск на 
грани авантюризма, беспардонная самореклама, мест-
ный патриотизм, густо замешанный на наживе и спе-
куляции, постоянный обман, физическое и финансо-
вое уничтожение соперников… – оказывается, не нами 
порождены и давно уже другими пройдены.

ЧТо УМ ГоТоВИТ НАМ 
В ГРЯдУщЕМ?

У читателя может возникнуть мнение, что после 
заграничных поездок у автора этой статьи уси-

лились лишь негативные представления о познаватель-
ной культуре дагестанцев. Это не так. Мы есть такие, 
какие есть – не лучшие, не худшие, уступающие другим 
по каким-то качествам, превосходящие других рядом 
особенностей…Вопрос в том, к чему мы должны тя-
нуться и приспосабливаться, а от чего воздерживаться 
и отказываться, как от неприемлемого нашему духу… 
Тот же суфизм неоднозначно влияет на духовную 
жизнь мусульманских народов и его иррационализм не 
всегда негативен по последствиям. Если открытые об-
щества, основанные на либеральной демократии, века-
ми опираются на культуру рационализма, на традицию 
обсуждения общественных проблем, сопоставления 
возможных их решений, на критическую дискуссию, 

то российское общество и локальные его части издавна 
тяготеют к закрытым системам, где господствуют кор-
поративность, узкогрупповые интересы и партийные 
пристрастия, где более чем уместны нерациональные и 
иррациональные факторы социального развития. 

Мало кто из философов сомневается в том, что 
политическое мышление и политическую деятельность 
следует основывать на разумном и научном мышлении. 
Однако некоторые философы не верят в то, что широ-
кое политическое движение может быть основано на 
одних лишь рациональных доводах, полагая, что пси-
хологически необходимо обращение к эмоциям и на 
своего рода религиозную установку. Обществознание 
не раз обосновывало идею о том, что социализм, кол-
лективизм, солидарность, делая ставку на массовое 
движение, и как следствие, – на иррациональное, не-
совместимы с установкой на рационализацию деятель-
ности индивидов во всех сферах общественной жизни. 
Здесь, кстати, по мнению, К. Поппера, кроется одна из 
ошибок К. Маркса, избравшего коммунизм в качестве 
идеала справедливого общества. Поппер противопос-
тавляет ему либеральное гражданское общество, пред-
ставляя его как систему, разумно функционирующую 
не столько благодаря научному управлению руководи-
телей государства, сколько рациональными действия-
ми составляющих общество индивидов. 

Подход Поппера правилен и приемлем не для все-
го человечества, а только для народов с рационалисти-
ческим менталитетом и, что еще существенно, в период 
научных, технических и индустриальных революций в 
Европе, когда повсеместно утверждаются власть разу-
ма вместе с нынешними идеалами Западной цивилиза-
ции, когда идет мощная волна атеизации человечества, 
разрушаются расовые, этнические, религиозные гра-
ницы. Однако со второй половины ХХ века мы наблю-
даем волну постмодернизма – наступления религий 
(буддизма, индуизма, мусульманства в европейских 
странах, христианства – в странах третьего мира, за-
метную активизация сионизма и православия и т.п.). 
Постмодернистская волна скептически настроена по 
отношении к разуму, к гуманизму, правам человека, от-
брасывает она и другие идеалы Просвещения, связана 
со множеством этнических и религиозных войн.

Последующие перемены в жизни человечества 
вряд ли благоприятствуют рационалистическим и ин-
дивидуалистическим установкам западной либераль-
ной демократии. Ныне в основу очередной волны легла 
информационная революция. Ее идеалы призывают к 

новому гуманизму, к планетарной 
этике и критическому мышлению, 
к компромиссам и толерантности, 
к светскому мировоззрению и ми-
ровому гражданскому обществу. 
Эта волна совпадает с процессом 
глобализации. И когда вопреки 
этим тенденциям идеи «предельно-
го либерализма» с «прозрачным» 
способом организации общества, 
когда максимальная индивидуа-
лизация и неограниченное расши-
рение свобод одновременно с аб-
солютной прозрачностью каждого 
гражданина для общества и власти, 
а власти и общества для каждого 
гражданина, то авторам этих про-
ектов изменяет чувство времени. 
Подобные варианты ныне для все-
го человечества, во всяком случае, 
для Северного Кавказа, на мой 
взгляд, выглядят тенденциозными 
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и утопичными. Как видно из складывающихся в 
последнее время обстоятельств, для решения мно-
гих задач общественного развития недостаточно 
лишь ориентировать индивид на рациональное ос-
мысление мира, во многих критических ситуациях 
необходим учет этноконфессиональных факто-
ров бытия народов, их устремлений к социальной 
справедливости, эффективно также встраивание 
новых демократических веяний в испытанные вре-
менем национальные традиции управления обще-
ством, чего сегодня добиваются консерватизм, ле-
вые и левоцентристские движения. Пожалуй, здесь 
имеют перспективы и ценности мусульманской 
цивилизации, в том числе, суфизма и его философ-
ской стратегии, поскольку именно суфизм всегда 
был мостиком между Западом и Востоком, между 
техногенной и традиционной цивилизациями, ре-
ализовывал на практике их общие ценности, пред-
лагал приемлемые противоположным культурам 
идеи и идеалы.

Осмысление всего сказанного широким об-
щественным сознанием – особая, ответственная 
задача научной интеллигенции. Признаюсь, в этой 
статье многое я озвучиваю и выношу на суд читате-
ля и философов не впервые. Но политическая ситу-
ация была несколько иной, сегодня общественное 
сознание переориентируется и на серьезные наши 
проблемы  дагестанской научной элите пора взгля-
нуть непредвзято и объективно, тем более, что ранее 
она не всегда была на высоте в решении этой задачи. 
Даже в критические для республики годы религиозной 
напряженности наши обществоведы «не поймали» мо-
мент истины: всей их теоретической мощи в борьбе 
традиционного дагестанского ислама с ваххабизмом 
(скорее, с воображаемым ваххабизмом) хватило только 
на «обоснование» политических выводов о его экстре-
мистском характере, связях с международным терро-
ризмом, на критику лозунгов джихада за установление 
исламской власти и т.п. При этом, сознательно или по 
незнанию, извращалась суть ваххабизма, как-то в тени 
оставалось то, что все суфийские тарикаты, историчес-
ки культивируемые мусульманами Северного Кавказа, 
как известно, далеки от ортодоксального ислама, ско-
рее, его сектантская ветвь. И ее общины в ряде стран 
преследуются за экстремизм, а ваххабизм на родине 
ислама, в Саудовской Аравии, исповедуют миллионы 
арабов-мусульман. Как наши дагестанские богословы, 
которые  считают, что тарикат или суфизм – это, пре-
жде всего, наука, связанная с внутренним очищением 
человека от его душевных пороков, таких, как зависть, 
злость, корысть, высокомерие, показуха и др., так и 
зарубежные исламоведы называют ваххабитов «пури-
танами ислама», призывающими к справедливости, 
нравственной чистоплотности, борцами против алч-
ности, угнетения... Научная добросовестность требует 
также признать, что зикр, засилье шейхов и десятков 
тысяч суфиев, паломничество к тем или иным святым 
местам, пышные похоронные и бытовые обряды, но-
шение талисманов и многое другое, что органично и 
прочно вошло в дагестанский религиозный традицио-
нализм и против чего выступают ваххабиты, ничего об-
щего с Кораном не имеют. И тот факт, что «ваххабизм» 
оказался политическим инструментом криминалов и 
экстремистов, преследовавших корыстные интересы и 
цели на протесте против безвластного общества, порой 
и бесчеловечной российской социальной реальности, 
вряд ли является основанием для навешивания ему 
ярлыков террористов. Так что, утверждение о правоте 
и чистоте нашего ислама и ходячие упреки салафитам 
– бесспорны лишь для поверхностного рассуждения. 

Прошу понять меня правильно – речь не идет о 
переделывании традиционного для Дагестана и многих 
народностей Северного Кавказа суфийского ислама, 
лично мне он более симпатичен философской насыщен-
ностью содержания, нежели ортодоксальный ислам. Но 
и шиизм, и суннизм, и ваххабизм, и суфизм – все эти 
исторически адаптированные к этнической специфике 
народов направления в исламе – имеют право на сущес-
твование. И чем скорее все это мы осознаем и признаем, 
тем скорее достигнем взаимопонимания между религи-
озными течениями на Северном Кавказе.

Полтора десятилетия Чечня и Дагестан приковы-
вают внимание мировой общественности не межре-
лигиозными, а внутриисламскими противоречиями. 
Немало и в России, и за рубежом людей, которые не 
прочь свести конфликты на Северном Кавказе к столк-
новению христиан и мусульман, русских и дагестанцев, 
русских и чеченцев… Анализируя отношения христи-
анства и ислама, греков и армян, греков и евреев, греков 
и турок, увязывая это с просматриваемыми тенденци-
ями, заинтересованному человеку открывается новое 
видение перспектив человечества, России, Дагестана 
в эпоху глобализации, в ХХI веке. Весьма ценно, что в 
этих размышлениях он не вынужден довольствоваться 
прочитанным в книгах, сведениями из средств массо-
вой информации, а может оперировать почерпнутым 
из непосредственного соприкосновения с реальнос-
тью. Подогреваемое этим обстоятельством воображе-
ние пытается сравнить на весах истории пройденное с 
предстоящим, заглянуть за горизонт познания, тщетно, 
пожалуй, пытаясь перешагнуть за его границы… Плюс 
к тому тщеславие и гонор – не самые осознаваемые и 
осуждаемые предрассудки дагестанского сознания, 
вряд ли позволяют прогнозировать  ближайшую и, тем 
более, – дальнюю перспективу. К тому же – в условиях 
социальной нестабильности, разрушения закономер-
ностей вчерашнего и неясности основных тенденций 
наступающего. Но именно в таких условиях растет ес-
тественная потребность в предвидении будущего, ко-
торое нас устроит не из-за человеческой способности к 
социальной адаптации, не из-за толерантности ума, его 
свойства приукрашивать реалии, а будущего, постро-
енного творческой силой нашего ума и интеллекта. 
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Просторная гостиная, небольшое окно 
трехэтажки выходит во двор. Каждые 

полчаса бьют старинные напольные часы. 
Говорят только хозяева. А я слушаю. Да и спра-
шивать как будто нечего. Ведь они старше меня 
на целую жизнь. И кажется, что заранее знают, о 
чем будут мои вопросы.  

Ловлю каждое слово. И понимаю, что вот 
мне 21 год, а им за 80, и так далеки от меня при-
меты того, их времени. Но они рассказывают о 
нем с таким увлечением, что невольно прошлое 
становится ближе, и история – оживает. Я будто 
выпадаю из реальности, смотрю большой пол-
нометражный фильм, где  каждый кадр – это со-
бытие неимоверной яркости. 

1950 год

По дороге едет еще совсем новенький 
«Москвич». За рулем авто молодая кра-

сивая женщина, на заднем сиденье спит девочка. 
Машина с трудом преодолевает метр за метром. 
В свете фар еле виден  силуэт мужчины: он то 
появляется, то пропадает. Мужчина бежит впе-
реди, показывая  жене, как лучше проехать. 

«Низкие плоские крыши, плохие дороги по-
началу меня очень испугали, – звучит мягкий го-
лос Нины Арсеньевны. – После Украины, России, 

Германии сложно было привыкать к дагестанс-
кому быту, точнее – к его отсутствию. А приеха-
ли мы в Махачкалу, которая в те годы только-
только обустраивалась, из Краснодарского края. 
И первое время жили в частном доме без света, 
воды и отопления. Но буквально через месяц я 
увидела, что люди здесь отзывчивые, добрые, 
участливые. Всегда готовы поделиться послед-
ним».

Наши дни

Застать Виленских дома можно только ве-
чером. Несмотря на возраст, они трудят-

ся не покладая рук. Нина Арсеньевна – в ДГУ, 
на кафедре методики преподавания физики, а 
Марк Еремеевич – в Институте языка, литерату-
ры и искусства ДНЦ РАН, заведует кинофото-
фонолабораторией. 

На улице идет дождь, поэтому первое, о чем 
спрашивает Нина Арсеньевна, – не промокла 
ли? На круглом столе горит лампа. «Садитесь 
поближе к свету, – Нина Арсеньевна заботливо 
разворачивает абажур в мою сторону. – Сейчас 
придет Марк Еремеевич. А пока, может, фото-
графии посмотрим?»

Нина Арсеньевна исчезает в длинном уз-
ком коридоре, и через 3-4 минуты заносит це-

лую стопку фотоальбомов. 
«Это для начала, – говорит 
она, кладя их на мои колени. 
– Вообще, у нас очень много 
снимков, все за один день не 
просмотришь». 

За годы работы в ин-
ституте – 44 года – Марк 
Виленский снял десятки 
научно-популярных филь-
мов: «Традиционная одежда 
женщин Дагестана», «Камни 
рассказывают», «Башни 
Дагестана» и много других. 
Открываю самый верхний 
альбом. Заметно, что когда-
то он был болотного цвета, 
но со временем потемнел. 
Маленькие фото с кружевной 
окантовкой по 5-6 на стра-
ницу. У каждого снимка своя 
история.

Все помнят то непростое время, в девяностые 
годы, когда вошло в обиход кошмарное слово 
«русскоязычные». да, возникло тогда поветрие 
уезжать из республики. Но уезжали не массово, а 
теперь многие вернулись и продолжают возвра-
щаться. Большинство же – истинно душой дагес-
танцы – и не помышляли покидать родную рес-
публику. Среди них – супруги Виленские.

Свет четы виленСких
Анна ЖУЖЛеВА
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1946 год

На подножке поезда, в тамбуре серого 
вагона с немецкой надписью «Berlin – 

Dresden. Для военнослужащих Красной Армии» 
стоит все та же женщина. Она улыбается в объ-
ектив фотоаппарата, который держит в руках ее 
муж. 

О том, что офицер Марк Виленский, слу-
живший в группе советских войск в Германии, 
вернется из отпуска с молодой женой, никто в 
части и не подозревал. Отпуская его отдохнуть в 
родной украинский город Изюм, ему выписали 
лишь один пропуск. И пограничники не захоте-
ли впускать в послевоенную Германию неизвес-
тно откуда взявшуюся девушку. 

«Я дошел до маршала Жукова, – Марк 
Еремеевич улыбается, нежно смотря в сторону 
жены. – Но пропуск ей выбил-таки». А за не-
сколько месяцев до этого пос-
ле окончания Харьковского 
университета выпускницу 
Нину Виленскую заметил 
ставший затем знаменитым 
на весь мир физик Игорь 
Курчатов. Заметил и  включил 
ее в свою экспериментальную 
группу физиков-атомщиков. 
Нине нравилось заниматься 
наукой. А между тем жен-
щинам напрочь запретили 
участвовать в экспериментах 
атомной лаборатории.

Наши дни

«Я вышла за Марка 
замуж, – расска-

зывает Нина Арсеньевна 

– уехала в Германию, обретя тем самым прекрас-
ного спутника жизни. И так совпало, что как раз 
накануне мне пришлось уйти из науки. А значит, 
больше не участвовала во всякого рода научных 
экспериментах». Нина Арсеньевна вдруг оста-
навливает заботливый взгляд на муже. Кажется, 
что сейчас перед ее глазами совсем другой чело-
век, совсем другой Марк, такой, каким он был 
60 лет назад… Спустя несколько секунд слышу: 
«Марк всегда поддерживал меня, во всем помо-
гал… (пауза), как и я ему»… 

1960 год

Начальник штаба дивизиона реактивных 
установок Марк Виленский стоит в ка-

бинете командира. «Как отца родного прошу, от-
пустите меня», – похожего заявления об отставке 
командир бригады начальник Махачкалинского 
гарнизона никогда не слышал. 

Прошедший всю войну офицер Виленский 
вдруг уволился из армии, взял в охапку самоде-
льную кинокамеру, смонтированные в домаш-
них условиях фильмы про семейные поездки в 
Грузию, Сочи, и отправился прямиком на сту-
дию телевидения – снимать документальное 
кино.

На студии тогда не знали, как снимать кино, 
не представляли, что такое обработка материала 
и монтаж. Поэтому Марк Виленский все делал 
сам. Соорудил первую в Дагестане монтажную 
стойку, собрал киногруппу. И снял первый до-
кументальный фильм – про дагестанские ГЭС. А 
потом была поездка за границу, с «Лезгинкой», и 
создание фильма «Лезгинка».

1967 год

Май. На факультете физики ДГУ празд-
ник – Дни Архимеда. Репетиции шли 

весь учебный год по воскресеньям, в свобод-
ное от учебы время. Самое активное участие 
в подготовке мероприятия принимает Нина 
Арсеньевна, а вместе с ней и Марк Еремеевич. 
И вот накануне долгожданного торжества вы-
ясняется, что у девушек, танцующих лезгинку, 
нет искусственных кос. Марк Еремеевич быстро 
находит выход из ситуации: косы одалживает 
ансамбль «Лезгинка».
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«Как-то так получалось, 
что нам всегда помо-

гали, – Марк Еремеевич говорит 
немного устало – он недавно 
пришел с работы и тут же вклю-
чился в разговор. – Везде нахо-
дились знакомые, знакомые зна-
комых. Они шли нам навстречу». 
«Мы чувствовали себя своими 
не только здесь, в городе, но и в 
селах, – Нина Арсеньевна очень 
эмоциональный рассказчик, 
поэтому постоянно жестикули-
рует, поворачиваясь то ко мне, 
то к Марку Еремеевичу. – Мои 
ученики встречаются повсюду. 
Всегда поздравляют с праздни-
ками, приглашают на свадьбы. 
Помнишь Марк, как мы езди-
ли на кутан в Хасавюртовский 
район? Моя студентка выходи-
ла замуж  и пригласила нас. Мы 
опоздали. Так там ждали и не на-
чинали, пока мы не подъедем»

1982 год

Мустафа Магомедов – сегодня он ди-
ректор махачкалинской школы № 29, 

а тогда был студентом физического факультета 
ДГУ. Он не знал, что куратором его курса назна-
чили Нину Арсеньевну Виленскую. И поражался, 
что это за женщина ходит, спрашивает, когда у 
кого день рождения, сколько детей в семье, кто 
в чем нуждается. А Виленская просто выполняла 
обязанности куратора так, как она их понимала. 
Решая проблемы «детей» (через несколько меся-
цев студенты стали называть ее «второй мамой») 
переписывалась с их родителями, будучи для них 
одновременно и «03», и «02», и «01». А когда поч-
ти всех ребят с курса призвали в армию в связи с 
войной в Афганистане, Мустафа Магомедов по-
пал в Свердловск. Но и туда приходили письма 
от «второй мамы». На два месяца раньше поло-

женного срока, благодаря личному обращению 
Виленской к командованию, способного студента 
демобилизовали. 

Наши дни

Бывшие студенты Виленской – ректор 
ДГУ Омар Омаров, ректор ДГТУ Тагир 

Исмаилов, академик, физик-кристаллограф, ра-
ботающий в Швейцарии Багома Багомедов, де-
путат Госдумы РФ Гаджимет Сафаралиев и мно-
гие другие известные ныне специалисты. Когда 
Виленские говорят, что знают пол-Дагестана, это 
не преувеличение. Это действительно так.

Нина Арсеньевна может говорить о сво-
их студентах часами, перелистывая сценарии 
университетских мероприятий. Эти сценарии 
писались здесь, в их с Марком Еремеевичем 
квартире. Но, пожалуй, не менее важными, для 
Виленских являются воспоминания о Великой 
Отечественной войне. 

1942 год

Стрельба, разры-
ваются снаряды. 

Черный едкий дым за-
стит небо. В 30-40 метрах 
от грохочущих орудий 
стоит офицер, следит 
за работой «катюши». 
Неподалеку от него на 
возвышении какой-то 
предмет. Кажется, что 
его там забыли. Но это не 
так. 

После того как ре-
бята из разведки принес-
ли Марку Виленскому 
трофей – маленький не-
мецкий фотоаппарат, он 
снимал все, что видел 
вокруг: «катюши» (ведь 
он служил в Отдельном 
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гвардейском минометном дивизионе Карельского 
и 1-го Белорусского фронтов), сослуживцев, мес-
та, в которых побывал. 

Наши дни

«У меня есть один снимок, – заговор-
щическим тоном говорит Марк 

Еремеевич. – Сейчас покажу». Он уходит в со-
седнюю комнату, и через минуту возвращается, 
победоносно неся в вытянутой руке крохотную 
фотографию. На почерневшем от времени сним-
ке запечатлена «Катюша» в разгар боя…

«Ну, как тебе «катюши»? – выводит меня из 
оцепенения заботливый голос Нины Арсеньевны. 
– Правда, красавицы? Они сыграли большую 
роль в победе. Поэтому отношение к «катюшам» 
в Союзе было особое. Видела бы ты их на параде, 
как они едут…» 

Нина Арсеньевна с трудом сдерживает волне-
ние и извиняется за подступившие к горлу слезы. 

«По искренности, открытости других таких 
людей нет, – рассказывает политолог и журна-
лист Дауд Зулумханов. Виленская долгие годы 
была его научным руководителем. – Они не знают, 
что такое ложь, что такое воровство, лицемерие. 
Если что не так, выдают прямо в лицо. Знаете, 
как можно назвать предмет Нины Арсеньевны? 
Методика преподавания – это по расписанию, 
а так – момент истины. Ее предмет учили и ус-
пешно сдавали все. Она никогда не принимала 
«зубрежки», учила размышлять. Во всем у Нины 
Арсеньевны была удивительная точность». 

1948 год

По одной из немецких улиц идет женщи-
на. На ее плечах светлая пелерина, на 

голове – модная шляпка. С симпатичной фрау 
здороваются прохожие жители городка, и она от-
вечает им на чистом немецком языке. 

Нина Виленская поражала немцев не только 
своей красотой и каким-то природным аристок-
ратизмом, выделявшим ее среди остальных жен 
русских офицеров, но и тем, что помимо позна-
ний в физике, она прекрасно играла на фортепья-
но, могла поддержать любой разговор. 

Она помогала мужу, разучивая с солдатами 
строевые песни; не раздумывая, продавала свои 
наряды, чтобы хватило денег на покупку нового 
фотоаппарата для Марка. А когда в дивизионе 
понадобился преподаватель физики, она доби-
лась, чтоб за ее дочкой смотрел дежурный, а сама 
в это время читала лекции. Не побоялась Нина 
и ездить на мотоцикле. А почувствовав, что ей 
не хватает знания немецкого языка, постаралась 
усовершенствовать его за 2 недели.

И сейчас, как тогда, Виленскую отличают 
прическа, маникюр, манеры, то, как она сидит, то, 
как говорит. 

Наши дни

Я долго пытала Виленских, отчего же они 
не уехали в США, где живет их дочка 

Таня, тоже физик, ученый. На что получила бе-
зоговорочный ответ: «Мы дорожим землей, на 
которой живем, и никуда не хотим уезжать».

Недавно Виленские получили доступ в ин-

тернет. Марк Еремеевич и так уже давно осво-
ил Fotoshop и другие программы по обработке 
фотографий и монтажу, а Нина Арсеньевна все 
свои работы набирает на компьютере. Теперь они 
решили наладить связь с миром, и в частности с 
дочкой. Общаются с ней через Web-камеру. Так 
проще и быстрее, причем собеседника не только 
слышно, но и видно. «Время не стоит на месте, 
вот и мы не отстаем. Нам помогает то, что мы не 
боимся учиться, – говорят Виленские. – Просто 
когда-то нас этому научили. И, наверное, еще 
одна из причин, почему остались в Дагестане, 
– добавляет Нина Арсеньевна – заключается в 
стремлении дагестанцев учиться, в желании на-
ших земляков постигать новое, отсутствие стра-
ха перед трудом».

*   *   *
Непростительно  рассказывать о Вилен-

ских поверхностно. Хотелось погру-
зиться в жизнь этой семьи. Но каждый раз, 
стоило только переступить порог их дома, цель 
визита отходила на второй план. Прерывать 
разговор, перебивать, казалось чуть ли не ко-
щунственным. Виленские – штучные люди… 
И как от соприкосновения с золотом на руках 
отпечатывается позолота, так и от соприкосно-
вения с ними – в душе остается Свет.
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Мальчик с недагестанским именем 
Марсель родился еще при советской 

власти и прожил при ней ни много ни мало – 
10 лет, а еще через 10 лет поступил в универси-
тет. Но филологический факультет со всякими 
Вольтерами и словоформами был настолько 
чужд Марселю, что к концу 3-го курса он кое-
как сдал сессию и добровольно ушел в ряды 
заочников. Здесь он без угрызений совести чи-
тал Маркса с его добавочной стоимостью, хотя 
еще не конца понимал, зачем оно ему надо. 

Через какое-то время Марсель стал за-
мечать, что ему катастрофически не хватает 
денег. Тогда он взял n-ую сумму у «предков» и 
свалил на «Большую землю» делать большие 
бабки. Миф об огромных возможностях, от-
крывающихся в Москве, был развеян 
буквально на 3-й день – дагестанцев 
там не жаловали, без прописки – тем 
более. Город, которым грезил каждый 
второй из окружения Марселя, по-
вернулся к нему не очень эстетичной 
стороной. Он просто не понимал, как 
можно так нечеловечно – к человеку, и 
рванул ни с чем в родную провинцию. 

Москва для него перестала быть 
пределом мечтаний, но пришло пони-
мание, что и у себя дома можно чего-
то добиться. Ему как будто по кумполу 
дали, и он вдруг вспомнил, что умеет 
делать обувь, то есть – собственными 
руками. Тут и Маркс со своими фор-
мулами пригодился. Марсель взял 
денег в долг, которые впоследствии 
благополучно вернул, снял небольшое 
помещение в аренду, открыл цех по 
производству обуви и стал поставлять 
ее… в Москву. 

Хотя тогда, в пропахшем дихло-
рамином детстве, сын обыкновен-
ного закройщика-обувщика даже не 
помышлял связывать свое будущее с 

бизнесом: слова такого он не знал и, как все 
нормальные советские дети, мечтал бороздить 
просторы Вселенной.

Зато сегодня он имеет стабильный зара-
боток и обеспечивает таким же заработком 20 
человек в своем подчинении – всех этих шли-
фовщиков, сбивщиков, кройщиков и даже тетю 
Зулю – цехового повара, которые тоже в свое 
время верили в исключительность Москвы и 
москвичей. И в то время как сам Марсель уже 
имел возможность носить туфли от Baldinini, 
москвичи были вполне счастливы в марселев-
ских «Baldanini». Но это уже совсем другая ис-
тория. Только вот попробуйте теперь сказать, 
что молодежь у нас безынициативная. 

МОЛОДЕЖЬ И ЕЕ ВЫБОР
Саидат МАГОМеДОВА

Я – представитель молодежи, одна из тех, кем не очень довольны взрослые и 
«правильные», те, для кого мы соответственно глупые и «неправильные» – не то 
смотрим, не то слушаем, не над тем смеемся, мы не читаем, а если читаем, то пош-
лые глянцевые журналы и от нас поголовно разит пофигизмом. для кого наше 
поколение аполитично и абсолютно бездарно. Такие люди считают, что если кто-
то из нас пишет на стенах гадости и лепит жвачки на сиденья в маршрутках – зна-
чит, все поколение свиньи и грубияны, а если кто-то занимает первые места на 
международных олимпиадах и виртуозно владеет какой-нибудь там зурной, то 
это скорее исключение, нежели правило. Эти люди верят, что ярлык – он один 
для всех. 

дабы развеять этот миф, я расскажу о трех молодых людях, которые живут 
и занимают активную жизненную позицию. они любят свою республику, какой 
бы она ни была, и не собираются отсюда бежать.

МАРСЕЛЬ
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Гамзат моложе 
Марселя на 2 

года и совсем на него 
не похож. В Москву он 
никогда не рвался, по-
тому что изначально 
верил в то, что именно 
Махачкала – лучший 
город России. Ну и, 
во-вторых, государс-
твенный аппарат, еди-
ный для Москвы и 
Дагестана, его сильно 
не устраивал, и смысла 
менять место жительс-
тва он не видел. После 
окончания школы 
Гамзат поступил на ис-
торический факультет, где до хрипоты спорил 
с «правильными» преподавателями о системе 
власти. И когда его однажды спросили: «Зачем 
ты сюда поступил и зачем ты здесь живешь?», 
Гамзат ответил: «Врага надо изучать изнутри». 
Пошутил, конечно. 

На самом деле, он просто пытался что-то 
поменять в своем доме, сделать жизнь не хуже, 
чем в каком-нибудь там Дубае. Друзья его по-
нимали, но особой активности не проявляли, 
взрослые откровенно смеялись и пытались 
внушить, что «против системы не попрешь». 
А Гамзат говорит, что такие люди просто бо-
ятся свободы, потому что если ты свободен, то 

ты ответственен за все 
свои поступки, а если 
ты не боишься свобо-
ды, то ты либо либер-
тарианец, либо просто 
красавчик. И своей це-
лью Гамзат сделал при-
вести всех местных 
красавчиков в либер-
тарианство. Это такая 
форма общества без 
государства, то есть 
с его минимальным 
присутствием в жизни 
общества, только для 
защиты прав, свобод 
и собственности сво-
их граждан. Основой в 

таком государстве являются рыночные отно-
шения, так как именно свободный рынок, по 
мнению приверженцев этих идей, позволяет 
наиболее эффективно использовать все чело-
веческие ресурсы.

Сегодня Гамзат в свободное от работы 
время подрабатывает верстальщиком в газете 
и разрабатывает собственную конституцию. В 
его команде не более 30 человек, но он не со-
бирается останавливаться и ищет спонсоров 
– либертарианцев. Но это уже совсем другая 
история, просто попробуйте теперь сказать, 
что молодежь у нас аполитична.

Кизил, или просто 
Кузя, как называют 

ее друзья, с детства не мог-
ла сидеть на одном месте. 
В школе была активисткой, 
ездила вожатой в пионерла-
геря и первую свою зарплату 
получила в 14 лет. Сегодня 
ей 19, но за плечами уже 
работа в ассоциации юных 
лидеров, клуб интернацио-
нальной дружбы, студенчес-
кий союз и председательство 
в детском республиканском 
парламенте. В какой-то мо-
мент она вступила в моло-
дежное демократическое 
движение «Наши», направ-
ленное на борьбу с фашиз-
мом, но вовремя поняла, 
что цветочки для ветеранов 
и крики: «нет фашизму!» не 
очень-то влияют на количество скинов и политичес-
кую ситуацию в стране. 

Сегодня Кизил учится на отделении журналистики 

и свою дальнейшую жизнь 
хочет посвятить именно 
этому делу. Учиться она, 
надо сказать, отлично, не 
являясь при этом чесноком 
– я сама с ней на дискотеке 
отплясывала и горланила 
песни группы «Ленинград» 
в караоке. Сегодня она 
профсоюзный лидер свое-
го факультета, журналист 
и работник пресс-службы 
республиканского минис-
терства образования. И 
вряд ли это предел ее воз-
можностей, потому что, как 
она выражается, это лишь 
переходной этап ее жизни, а 
впереди вся жизнь, ведь 19 
– это только начало. 

Да, и еще: Кизил очень 
вкусно готовит хинкал, но 

это уже совсем другая история, просто попробуйте 
теперь сказать, что молодежь у нас пофигистичная и 
бездарная.

ГАМЗАТ

КИЗИЛ

Вот такие 3 модели современной молодежной дагестанской жизни, 3 молодых 
и незашоренных сознания. И какими бы разными ни были их взгляды и выбор – 
будь то бизнес, политика или общественная деятельность, но в одном они схожи: 
они твердо знают, чего хотят в жизни и сами делают свой выбор, они способны 
принять мир во всем его многообразии и никогда не станут навязывать собствен-
ным детям свою правду. 
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Рабочий график дагестанского Музея 
изобразительных искусств им П. Гамзатовой 
весьма плотен. Огромное наследие прошлого, 
современная  художественная жизнь требуют 
своего отражения. В феврале, например, от-
крылась персональная выставка современного 
художника Г. Абдурагимова, а в апреле – вы-
ставка росписи по фарфору дагестанских ху-
дожников «По белому». Из наследия мастеров 
прошлого были представлены работы умерше-
го в 2005 году видного дагестанского художника 
С. Салаватова и одного из первых дагестанских 
художников Д.А. Капаницына. Прошла боль-
шая тематическая выставка «С любовью к жен-
щине» – от работ наших первых дагестанских 
профессиональных художников М. Джемала и 
Х. Мусаева до произведений  современных ав-
торов – посвященная памяти Расула Гамзатова. 
Декоративно-прикладному искусству прошло-
го посвящена выставка «Иран – Азербайджан 
– Дагестан. Взаимовлияние культур», она про-
длится до середины марта текущего года. 

Особое место заняла выставка «Российские 
художники в дагестанском изобразитель-
ном искусстве», организованная в здании 
Мемориального комплекса, посвященного рус-
ской интеллигенции. На ней были представлены 

около 60-ти работ российских художников, в 
том числе Е. Лансере, Н. Лакова, Б. Смирнова, 
А. Августовича, Г. Конопацкой и многих других 
мастеров. Она требует отдельного рассказа.

Прошли выездные выставки декоративно-
прикладного искусства народов России и книж-
ной графики, выставка иллюстративной графи-
ки, посвященная творчеству Расула Гамзатова. 
Большой общественный резонанс вызвали 
выставки, проведенные музеем за пределами 
республики. Таких было три: в Кисловодске на 
праздновании 10-летия дагестанского культур-
ного общества, на Фестивале искусств народов 
России «Манящие миры» в Москве и на фес-
тивале Дней российской культуры в Каннах во 
Франции. Конечно, самым значительным выез-
дным проектом стала выставка в Каннах. 

Для большинства людей Канны знамени-
ты международными кинофестивалями. Но 
уже девять лет Российский фонд культуры про-
водит здесь Дни российской культуры, пред-
ставляя различные регионы России, организуя 
музыкальные вечера и выставки. В 2006 году 
было предложено провести Дни дагестанс-
кой культуры, представлять которую должны 
были республиканский танцевальный ансамбль 
«Лезгинка» и Музей изобразительных искусств. 

Название пришло сразу 
– «Наш Дагестан» – «Notre 
Dagestan».

Выставка включала 
фотовыставку и пред-
меты декоративно-при-
кладного искусства, но не 
из музейной коллекции, 
так как вывоз музейных 
экспонатов вызывал до-
полнительные сложнос-
ти. Пришлось работать 

Салихат ГАМзАтОВА,
директор музей
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с народными мас-
терами, увещевать 
их, не все рисковали 
посылать свои ра-
боты на два месяца 
в чужую страну. И 
все же выставка со-
стоялась. С охотой 
откликнулись заслу-
женный художник 
РФ Г. Газимагомедов, 
балхарские масте-
рицы Х. Омаева и 
З. Умалаева, пре-

красный мастер по шелковой вышивке Изаят 
Меджидова, Гоцатлинский и Кубачинский ху-
дожественный комбинаты, ногайские масте-
рицы, руководитель художественной мастер-
ской «Ханские ковры» М-М. Магомедханов и 
многие другие.

Экспозицию удалось создать действитель-
но интересную, отражающую сегодняшнее со-
стояние народного искусства республики. На 
четырех подиумах разместились произведения 
искусства балхарских и унцукульских мастеров, 
гоцатлинские изделия, знаменитые «джурабы», 
балхарские ленты, цунтинские «сапожки» из 
шерсти. Рядом – шелковые копии знаменитой 
кайтагской вышивки, на специальной подставке 
дагестанские ковры, в декоре которых использо-
ван старинный орнамент. А на манекенах тради-
ционный костюм горца в знаменитой андийской 
бурке и два костюма горянок: кабалай и укоро-
ченное платье со штанами, какие носят женщины 
в наших высокогорных районах. Были представ-
лены и книги по искусству и культуре Дагестана, 
большинство из которых было издано нашим 
музеем. Из-за сложностей с таможней не уда-
лось привезти изделия кубачинских мастеров, 
– их искусство оказалось запечатленным лишь 
в прекрасно иллюстрированном альбоме, из-
данном по заказу Кубачинского художествен-
ного комбината. Удачно, что книга была изда-
на на французском языке. Специально к вы-
ставке мы смогли переиздать «Мой Дагестан» 
Р.  Гамзатова на французском языке. 

Великолепная фотосерия по Дагестану 
была скомплектована из работ К. Чутуева, 
Х. Зургалова, Ш. Экперова. Французский зри-
тель смог познакомиться с обликом Дагестана 
во всем его многообразии: и чарующие пейзажи, 
и виды сегодняшней Махачкалы, и образы совре-
менных дагестанцев, наши народные праздники 
и памятники культуры. К выставке подготовили 
мы и карту Дагестана с обоз-
наченными на ней крупными 
центрами народных промыс-
лов.

Во Франции, глядя на 
представленную нами экс-
позицию, мы ощущали гор-
дость за наше искусство, и 
склонны верить устроителям 
фестиваля – сотрудникам 
Российского Фонда культу-
ры, что наша выставка, девя-
тая по счету, была лучшей. 

На ее открытии с теп-
лыми словами привет-
ствия выступил Президент 

Российского Фонда культуры 
Никита Сергеевич Михалков, 
отметивший, что цель – пока-
зать самобытность и много-
образие российской культуры 
– достигнута. А после оконча-
ния великолепного концерта 
прославленного коллектива 
«Лезгинка» под несмолкающую 
овацию зала все члены нашей 
делегации были приглашены на 
сцену. И когда мы уже выходи-
ли из Дворца фестивалей, к нам 
подходили люди – и французы, 
и русские – и выражали свое восхищение.

Сформированная для Канн фотосерия 
не сразу «доехала» до Махачкалы, как плани-
ровалось. По просьбе комитета Фестиваля ис-
кусства народов России «Манящие миры» в 
Москве и Дагестанского культурного общества в 
Кисловодске обе выставки были показаны в этих 
городах. В Москве наряду с нашей демонстри-
ровались экспозиции из Кабардино-Балкарии, 
Северной Осетии, Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа, Бурятии и Карелии. Выступали 
музыкальные коллективы. Большим успехом 
пользовался мастер-класс, проводимый нашим 
реставратором по коврам Джамилей Гаджиевой, 
демонстрировавшей искусство ворсового ковро-
делия. Необыкновенная атмосфера праздника, 
дружелюбия, уважения к культурам разных наро-
дов, влюбленности в народное искусство, царив-
шие на фестивале, надолго остались в памяти.

Большим успехом пользовалась наша вы-
ставка и в Кисловодске, где в зале филармонии 
мы помимо фоторабот и предметов совре-
менного декоративно-прикладного искусства 
представили работы современных дагестанс-
ких художников.

Такой активной работы за пределами рес-
публики давно не проводилось. Надеемся, что 
наступают новые времена. Вновь растет инте-
рес к культуре, к нам поступают предложения 
и отрадно, что устроители выставок готовы 
финансировать такие проекты. И мы готовы 
показывать и рассказывать о культуре нашего 
Дагестана на всех уровнях, в любых странах. 
Дагестанская культура самобытна, великолеп-
на, Расул Гамзатов писал о Дагестане: «Если себя 
пред тобой вознесу, меньше от этого сделаюсь 
сам». Позволив себе перефразировать слова по-
эта, думаю: поставив «Наш Дагестан» перед со-
бой, служа ему, мы делаемся выше и лучше. Не 
это ли наша общая цель?
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В октябре прошлого года 
эта выставка прошла в 

Венеции. Итальянский куратор, арт-
критик и искусствовед Джанкарло 
Вианелло организовал ее в рамках 
уникального международного фо-
рума: шестого салона изданий по 
миротворчеству: «ПРИМИРЕНИЕ. 
Между правдой и ложью».

Была представлена не только 
научная, аналитическая, художест-
венная – книжная  и мультимедий-
ная издательская продукция, но и 
проведена конференция, состоя-
лись научные дебаты, публичные 
дискуссии, выступления по вопро-
сам, связанным с социальными кон-
фликтами, войнами, политической 
нестабильностью. Были показаны 
документальные и художественные 
фильмы. Ведь стратегия прими-
рения, культура миротворчества, 
способность к взаимопониманию, 
преодолению противоречий выра-
батываются не только и не столько 

дагестанская  выставка  в  Венеции
«КавКазКа»

таус 
МАХАЧеВА

Патимат ГАМзАтОВА,
кандидат искусствоведения
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через печатное слово, но и через 
встречи, диалоги, общение, ху-
дожественные образы. 

Цель выставки «Кавказка» 
– сказано в анонсе – привлечь 
внимание к этому региону во-
обще и к Дагестану, в частнос-
ти. Дагестанские художницы 
были приглашены к участию 
в форуме с самостоятельной 
программой. В нее вошли фо-
топроекты Ирины Гусейновой – 
«Дагестанский экспедиционный 
дневник», «Дневник интроспек-
ций»; Натали Мали – «Портрет 
молодого горца», «Художник 
должен быть гибким»; Таус 
Махачевой – «Формирование». 
И ее же видеоарт ролик 
«Процесс», снятый в Дагестане.

Не войны на границах тер-
риторий, но созидание мира на 

пограничных линиях жизни, истории, глоба-
лизационных процессов, женско-мужской и 
общечеловеческой взаимосвязи и социальной 
идентичности, памяти, чувств, бытия души, 
на пограничье человеческого существования в 
целом – вот лейтмотив и структурная состав-
ляющая выставки. 

Как получилось, что на выставку актуаль-
ного кавказского искусства  – проект женский 
и отклик на «новый цивилизационный вызов» 
– откликнулись те, кто, согласно продуцируе-
мому массмедиа штампу, мог бы помолчать? 
Не знаю. Просто получилось именно так. 

Почему-то, сидя на веранде родового 
дома, они смотрят в окно (Таус Махачева). 
Почему-то, надев черкеску, они взяли чемодан, 
уложив свой нехитрый багаж, все то, в чем сфо-
тографируются в дальнейшем (Натали Мали). 
Почему-то упаковали пронесенный через века 
архив нашей памяти, дневник переживаний в 

дагестанская  выставка  в  Венеции

ирина 
ГУСейНОВА
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сложную систему коллажа, организовав его по принципу 
информационной системы, своеобразного чипа (Ирина 
Гусейнова). Знают ли они систему ключей, помнят ли 
код, видят ли направление, чувствуют ли путь? Забыли?! 
Нет, кто-то помнит, кто-то вспоминает, кто-то стремится 
вспомнить. Повинуясь внутреннему зову, они перемерят 
всю кавказскую одежду, все, что носили наши предки, и 
поймут, что они не «другие» или «кто-то», не набитый 
любой информацией плюшевый мишка Тедди (фотора-
боты Ирины Гусейновой и ее перформансы). Есть такой 
метод в психологии: подбора путем перебора.

Зачем это им? Не знаю. Скажут сами – ясно и точ-
но. 

Эти художницы ощущают земную твердь, распро-
стертую от края и до края. Но они плывут. И часть все-
мирного водного бассейна – воды родного Каспия – не 
отличаются от тех, что окружают и обнимают Венецию, 
наполняют океан переживаний современного искусства 
и глобальных проблем жизни человечества на плане-
те Земля (работа Таус Махачевой). Какая она – встреча 
народов Дагестана, Кавказа с другими народами мира 
в период глобализации? Чему мы научимся друг у дру-
га? Один будет действовать гибко, другой сможет ска-
зать, третий сумеет сохранить. Мы будем вместе друг с 

другом и там, где созидается мир между 
людьми и в душе каждого. 

Три художницы объединили свои 
работы для этого венецианского проек-
та, но это очень разные и яркие индиви-
дуальности, каждая из которых разви-
вается в соответствии со своей особой 
творческой логикой. Кажется, что слож-
ные семантические поля формосмыс-
лов их произведений вдруг на короткий 
срок соприкоснулись, совместились 
отдельными гранями или полукружия-
ми, чтобы обозначить какой-то важный 
дискурс нового времени дагестанско-
го искусства – жизни и чувств народов 
Кавказа, переживаний человека постсо-
ветского пространства. 

Конечно, все сказанное «считыва-
ется» более точно при знании творчес-
тва авторов в целом, ведь они имеют 
свою предысторию, позволяющую рас-
ширить концептуальный объем пред-
ставленных на выставке работ. Но что 
делать? Выставка всегда вырывает часть 
из общего контекста, чтобы создать 
собственный. И здесь, объединенные в 
старинном интерьере, работы трех да-
гестанок представили свой рассказ о 
чувствах и мыслях нашей кавказской 
современницы.

Почему молчат мужчины? В какой-то 
степени они присутствуют и в этих жен-
ских работах: Натали выступила в роли 
молодого горца. На заднем плане одной 
из фотографий Таус портрет ее праде-
душки, в чьем доме и проведена фото-
сессия. В листах Ирины из «Кавказского 
дневника» не только встречаются «муж-
ские реминисценции», но и сами работы 
имеют свои пары в коллажах ее мужа, ху-
дожника Адиля Астемирова.  

Но, вообще-то, мужчины остались 
дома. Письменами и орнаментом укра-
сили землю, разложив листы бумаги на 
каменистой почве, построили из бума-
ги легкие паруса – мосты через бурную 

Натали 
МАЛи
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речку, чтобы ветер поиграл с ними, полюбил 
их и оказался в их плену (Апанди Магомедов). 
Закрыли своими произведениями горы, и очис-
тили пламенем время (Ибрагим Супьянов). 
Поймали в зеркальном отражении солнечный 
зайчик  и приручили светило, сделав его порт-
рет (Магомед Кажлаев). Свернули жесткую 
резину современного урбанизма и подчини-
ли ее себе, организовав саморазрушающий-
ся мир (Аладин Гарунов). Выстроили струк-
туры онтосимметрии (Адиль Астемиров). 
Орнаментализировали изображения поэти-
ческих строк (Юрий Августович). Дома у них 
больше дел, чем на остальных просторах циви-
лизации. Но это не значит, что цивилизация не 
интересна им, а они цивилизации. То, что они 

делают, и есть художественные усилия для ее 
созидания.

Что все это значит? А вот что: привлечь 
внимание к нам – всмотреться в наши лица, 
жесты, рассмотреть нашу одежду (Натали), уз-
нать о стремлениях и проблемах нашей души 
(Таус), почитать дневники интроспекций, так-
тильных и визуальных переживаний (Ирина). 
Не думайте, мол, что полиэтничность, религи-
озное разнообразие кавказского сообщества, 
узколокальная специфика обычаев и традиций 
превращает этот социум в некоторую аморф-
ную систему, а жизнь человека в нем подобна 
блужданию по лабиринту самоидентифика-
ции. Нет. Нам есть, что рассказать о себе, мы 
умеем услышать и других. 
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Дагестанский цикл Клары 
Власовой – настоящая 

кавказская энциклопедия, при-
глашающая в интересное и роман-
тическое путешествие в Дагестан. 
Эта необычная живописная ру-
копись дает возможность почувс-
твовать дыхание времени.

Полотна Клары Филипповны 
запечатлели Дагестан 50-70 годов, 
когда древние постройки еще со-
седствовали с современными дома-
ми. Художница увидела Дагестан 
в его переходном времени, когда 
древность и традиция отступали 
под натиском советских перемен 
– внедрения новых праздников и 
обрядов. И ей удалось зафиксиро-
вать тот ускользающий во време-
ни старый Дагестан и прорастаю-
щий новый мир. Эти два субъекта 
в картинах отнюдь не предстают 
антиподами или параллельными 
мирами. Они органично перепле-
таются и дополняют друг друга: 
мы видим не застывший мертвый 
слепок бытия, а наблюдаем его эво-
люционное движение и преобра-
зование. Старое и новое – как оп-
ределить границы? Где кончается 
одно и начинается другое? Точно 

ГЛАЗАМИ 
КЛАРЫ 
ВЛАСОВОЙ

Московская художница Клара Филипповна Власова свое 80-летие отме-
тила большой выставкой в московском Союзе художников. Большая часть 
работ посвящалась Средней Азии и дагестану. А в декабре в Постоянном 
представительстве Республики дагестан в Москве состоялся еще один ее 
вернисаж. Эта удивительная выставка оказалась очень привлекательной для 
многих наших земляков. Ведь всегда интересно взглянуть на давно привыч-
ное и знакомое другими глазами, причем не обывателя, а профессионально-
го художника, много лет волею судеб связанного с дагестаном. 

ирина изОПеСКОВА
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сказать этого никто не может. Пространство – еди-
но. В нем есть все. Все сосуществует и постоянно 
изменяется. Глаз художницы точно подметил это 
свойство времени. Чем дальше прошлое, тем поче-
му-то оно ближе. Ибо прошлое со временем откры-
вает свои тайны. А тайны связаны с конкретными 
аулами, там, где протекает жизнь горцев с ее радос-
тями и печалями, заботами и трудами. Художник 
видит и чувствует ценность самой обычной, пов-
седневной жизни, и создает образ Дагестана живой 
и непосредственный: в нем поэзия скрыта в аске-
тичности гор и скромности саклей, феерических 
средневековых праздниках.

В «Канатоходцах» – наивная, в 
чем-то бытовая, но типичная сценка 
того времени, с удивительной точ-
ностью описан сельский праздник. 
На площади скученная толпа аульчан 
окружила бродячих артистов, ко-
торые на канате показывают чудеса 
ловкости и эквилибристики. Дети, 
женщины, джигиты, барабанщик и 
зурнач, ряженый в маске козлотура – 
все действующие лица олицетворяют 
мощные силы народа, его достоинс-
тво и жизнелюбие. И если бы не сов-
ременные дома и надпись на одной 
из крыш «9 МАЯ», то эта «картинка» 
вполне сошла бы за эпизод народно-
го гулянья, подсмотренного в сред-
невековье. Как восхищают нас по-
лотна малых голландцев или Питера 
Брейгеля, варьирующие развлечения 
простолюдинов, так, думаю, и через 
некоторое количество лет наши по-
томки будут с восторгом и носталь-
гией разглядывать живопись Клары 
Филипповны, постигая загадки свое-
го этноса.

Ее картины привлекают документа-
лизмом. Они возвращают нас в Дагестан 
Расула Гамзатова – умиротворенный и от-
зывчивый, поэтический и одухотворен-
ный, гармоничный и уравновешенный, 
которого теперь тоже, к сожалению, нет. 
Клара Филипповна подарила нам возмож-
ность вернуться в тот короткий отрезок 
прошлого, где нет террористов, кавказс-
ких пленников, неуверенности и страха, 
дала почувствовать устойчивость мира и 
его хрупкость. 

Она написала много аулов. Все ее 
картины носят их названия: «Въезд в се-
ление Чох», «Вечер в Кумухе», «Селение 
Вихли», «Гора Спящий чабан». Много 
жанровых работ – «Дагестанская свадь-
ба», «Канатоходцы», «Праздничный день 
в Дагестане». Ей нравятся и простые 
сельские праздники, и старые полураз-
рушенные сакли, и фрески художника-
примитивиста в чохском доме, и дорога в 
Чох, уходящая в высь синего неба, и алая 
гора на закате солнца. Пейзажи худож-
ницы дополняют ее натюрморты и пор-
треты сельчан, в которых доминирует 
теплота и искренность. Работы Власовой 
притягивают своей откровенностью и 
непосредственностью чувств, которые 
сегодня, к сожалению, в дефиците. А 
зритель, похоже, уже истосковался по 

искренности, устав от перегруженности беспред-
метной живописи и современного искусства пер-
формансами и акциями.

Клара Власова – художник реалистического 
направления. Ее способ видения во многом кажет-
ся фотографичным. Но это привлекает зрителя, за-
интересовывает своей биографичностью, узнавае-
мостью. Спустя время ее работы воспринимаются 
как факт художественного и культурного наследия, 
как и творчество русских художников, писавших 
Кавказ и Дагестан, – Гагарина, Александровского, 
Лансере и других. В этом смысле Клара Власова 
продолжает лучшие традиции русской живописи. 
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Дагестанская тема занимает осо-

бое место в творчестве художницы. 
Будучи женой заслуженного ху-

дожника Дагестана Омара Ефимова, 
она часто бывала в Дагестане, по-
многу месяцев здесь жила, работа-
ла и сохранила глубокую любовь и 
привязанность к горному краю.

До встречи с Омаром Клара 
Филипповна была уже признанным 
мастером. Она получила классичес-
кое художественное образование в 
московской детской художественной 
школе, затем окончила Московский 
художественный институт имени 
Сурикова – мастерскую известного 
советского художника С. Герасимова. 

Дарование ее раскрылось до-
вольно рано. Уже в 11 лет она ста-
ла лауреатом премии на всесоюз-
ном конкурсе детского рисунка. Ее 
«Портрет отца», написанный 13-лет-
ней девочкой, смотрится как работа 
совершенно зрелого мастера. 

Ученица известного советского 
художника С. Герасимова была вос-
требована Союзом художников. Она 
имела престижные выставки и зака-
зы. Ей, 23-летней девушке, доверили 
большую работу – по оформлению 
павильона республики Таджикистан 
на ВДНХ. Именно благодаря этому 
заказу она объездила Среднюю Азию, 

полюбила восточный колорит. Она и сейчас с вос-
торгом и юмором вспоминает свои путешествия, 
встречи с простыми людьми, их быт и традиции. 

Встреча с Омаром Ефимовым раздвинула гра-
ницы ее творчества. Несмотря на сложную, порой 
даже драматичную семейную жизнь, она благо-
дарна Ефимову за то, что он подарил ей Дагестан 
с его красотами, природой и добрыми людьми. 
Обвороженная его природой, архитектурой, бы-
том, традициями и общим колоритом, художница 
купила дом в Чохе, в котором всегда останавлива-
лась, когда приезжала в республику. Этот дом она 
тоже запечатлела на своих полотнах. Он ей очень 
нравился. Дом был старинный, дореволюционной 
постройки. Но Клару пленили потрясающие фрес-
ки, сделанные рукой художника-примитивиста. 
Сейчас в этом доме живут родственники Омара 
Ефимова. И Клара Филипповна не знает, сохрани-
лись ли эти замечательные росписи. 

Она давно уже не была в Дагестане. Последний 
раз ездила в горы, когда ей было уже 65. Сама вела 
машину, по дороге ночевала на горных фермах и 
ничего не боялась. Она всегда чувствовала себя в 
Дагестане в безопасности, и сейчас у нее никак не 
укладываются в голове то, о чем говорят по теле-
видению. Ее впечатления очень романтичны. Она 
тепло и с любовью вспоминает своих знакомых – 
художника Хайруллу Курбанова, семью Чутуевых, 
которую считает просто уникальной, своих чох-
ских соседей. Она до сих пор не может забыть их 
добросердечие и трогательную заботу: когда после 
утомительной дороги она приезжала в свой чох-
ский дом, то наутро на террасе ее ждал кувшин 
молока и лепешка хлеба. 

– Дагестан – замечательная страна, – гово-
рит Клара Филипповна, – и это полное идиотство, 
если мы потеряем ее, как уже потеряли Среднюю 
Азию и Закавказье. 

В свои 80 Клара Филипповна очень подвиж-
на, легка, маленькая, сухонькая, с живым умом и 
тонкой иронией. Ее мастерская в Москве – возле 
Белорусского вокзала. И с последнего этажа от-
крывается изумительный вид столицы, которой 
она посвятила немало работ. Ее вдохновляет род-
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ной город, Белорусский вокзал, который она пишет 
в разное время года. И каждый раз он получается 
новым, необычным.

Клара Филипповна не ищет героических или 
философских тем. Повод для картины – сама жизнь 
и ее разнообразные проявления. Художница ста-
рается увидеть вечное в преходящем, прекрасное 
в самом обыденном: дачном пейзаже, городской 
суете, окрестностях своего района. Ее пейзажи, 
натюрморты – живые, сочные, очень лиричные, 
теплые. Она радуется каждой мелочи, всему, что ее 
окружает. И это дает ей стимул для творчества. 

Она по-прежнему работает в реалистической 
манере. А это, как оказалось, сегодня самое вос-
требованное искусство.

На аукционах SOTHEBY’S и CHRISTIE’S 
русское искусство конца 19-го начала 20-го века 
вызывает бурный интерес. Но наряду с русским 
авангардом и символизмом не меньшим спросом 
пользуется живопись советского периода. Время 
расставило все по местам, и теперь в прежнем 
«совке» мы видим и ценим эстетику того периода. 
И она оказалась не менее интересной: ценители 
отваливают за нее тысячи и даже миллионы дол-
ларов. Да и в Москве растет спрос на советское 
искусство: есть галереи, которые хорошо на этом 
зарабатывают. Если подходить с коммерческой 
точки зрения к работам Клары Филипповны, то 
они имеют все шансы стать желанными для кол-
лекционеров. Во многом – благодаря профессио-
нализму художницы, ее хорошей школе, искрен-
ности и чистоте эмоций.

Галерея «Совком» покупает у нее работы по 
200 долларов, а продает за полторы тысячи. Но она 
не обижается: «у каждого свой хлеб». Галерея соби-
рает искусство советского периода. На него очень 
много любителей, его выискивают, оно популяр-
но. Почему? Может, потому, что, несмотря на свою 

наивность, оно все-таки искреннее. А главное, как 
считает Клара Филипповна, – оно умелое. Советское 
искусство, по ее мнению, не было тупой натурой. 
Почти все художники того времени владели школой, 
которая сегодня потеряна. Сейчас особый спрос не 
только на пейзажи, но и на портреты. Я предпола-
гаю, что коллекционеры видят в пейзажах не только 
пейзажи, но и портреты. Но Клара Филлиповна не 
соглашается: «Да, был такой момент, у меня «Портрет 
милиционера» купили во Францию». Сейчас к этой 
живописи относятся вполне серьезно, как к пласту 
уже утраченного искусства». 

Но дагестанский цикл Клара Филипповна пока 
продавать не собирается (уж очень к нему прики-
пела сердцем и душой). Как не продает и работы 
«крымского» периода, где есть настоящие жемчу-
жины. Она сожалеет о том, что бесследно пропала 
ее еще юношеская работа «Симфонический ор-
кестр», над которой она работала целый год. Ходила 
на репетиции Большого симфонического оркестра 
Всесоюзного радио и телевидения, писала легендар-
ного дирижера Александра Гаука. Тогда эту работу 
взяли в «Золотой фонд» московского Союза худож-
ников. Теперь уже и фонда нет, и неизвестно, куда 
исчезла работа. 

Судьба же других произведений Клары 
Власовой сложилась более счастливо: они есть в го-
сударственном Русском музее, музее Льва Толстого 
в Москве, в частных коллекциях Англии, Франции, 
Голландии, Италии, Японии, США.

Художница счастлива, что повидала мир, рабо-
тала во Франции, Италии, Японии, Германии. Она 
любит старинное искусство, особенно Рембрандта. 
Это искусство она считает вечным. Пусть устарели 
костюмы, фасоны шляп, образы, но манера письма, 
цвет, композиция – все замечательно. «Хорошее не 
уходит, потому что его трудно достичь», – убеждена 
Клара Филипповна.
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ЯГУДаЕв И ОКРЕСТНОСТИ
Искать во всем скрытую символику и строить текст на ее основе по меньшей мере 

неоригинально, по большей – неумно. Но иногда удержаться просто немыслимо. 
Попробуй удержись, если имя человека, о котором пишешь, начинается с первой бук-
вы русского алфавита, фамилия – с последней, а сам он, разместившийся между А и Я, 
недавно разменявший восьмой десяток, Заслуженный художник России, Заслуженный 
деятель искусств дагестана, лауреат премии им. Г. цадасы скульптор Анатолий Ягудаев 
– живой классик. Кто-то однажды остроумно сказал о нем «мэтр с кепкой», одной фра-
зой уцепив и небольшой рост, и любимый головной убор, и то положение, которое он 
занимает в дагестанском искусстве. И раз уже сама фактура имени подсказывает фак-
туру текста, то надо слушать и подчиняться. То есть брести вместе с Ягудаевым вдоль 
алфавита, нарушая все правила хроно- и топологии, пропуская все неудобные Ъ и Й, 
иногда возвращаясь назад и останавливаясь там, где заблагорассудится. Например, око-
ло удобной, похожей на посох, буквы «Г». Итак, Вам слово, Анатолий Михайлович.

Светлана АНОХиНА
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ГоРод
Я город свой люблю страшно. Понятно, 

что в мировом масштабе он особой 
исторической или архитектурной ценности не 
представляет, но у нас ведь, у города, я имею в 
виду, и сама история короткая! Для Махачкалы 
все дома, начиная с Буйнакской улицы, вклю-
чая и тот дом рядом с Привокзальной пло-
щадью, на втором этаже которого я родился, 
– уже ценность. И когда по-варварски с моим 
городом обходятся – это преступление. Уже 
сколько потерь, вы подумайте! Петровскую 
крепость, что на Краснофлотской, кажется, 
улице, разрушили, и я до сих пор помню, как 
ломали церковь на площади. Долго, трудно 
ломали, будто она сопротивлялась. Мы с па-
цанами бегали там и видели – между камня-
ми постройки свинец был залит, для крепос-
ти. На Пушкинской улице до сих пор стоит 
старое здание, там сейчас, кажется, банк, так 
вот, какая у него кладка была! Залюбуешься! 
Волосок не пройдет! И что же? Взяли и сверху 
налепили плиток каких-то! Мало 
из того, прежнего, времени уда-
ется сохранить. Вот, например, 
у меня уникальные фотографии 
есть, где и тот первый памятник 
Сулейману Стальскому, и перво-
майская демонстрация на фоне 
неразрушенной еще церкви. А 
вот у меня на полке самовары 
стоят. Это, когда сносили Дом пи-
онеров на углу 26-ти Бакинских 
комиссаров и Ленина, чтобы 
расчистить место для гостиницы 
«Ленинград»; под слом попали 
старые одноэтажные дома. Так я 
оттуда пять машин разного доб-
ра вывез! Иногда у меня создает-
ся такое впечатление, что не дома 
ломают, а стирают мое прошлое. 
Я ведь помню город другим, ког-
да в Вейнерском саду, теперь это 
парк имени Ленинского комсо-
мола, водились зайцы, по городу 
ездили бочки ассенизаторов и 
всюду была чистота. 

РАБоТА
Мне не нужно, чтобы 

человек позировал. То 
есть замер в заданном положе-
нии и не шевелился. Тут главное 
почувствовать его личность, на-
копить впечатления и вложить 
их в образ. А для этого надо 
что? Правильно! Беседовать, 
общаться, смотреть, как реаги-
рует, как движется. Из тех, кого 
я лепил, самые живые были хи-
рург Аскерханов (огонь был, 
ни минуты не сидел на месте), 
профессор Ибрагим Шамов, 
хирург Зульфукар Магомедов. 
Да, еще композитор Мурад 
Кажлаев! Кстати, его портрет 
до сих пор стоит. Я его по зака-
зу Минкульта лепил, лет еще 30 
назад. Предполагалось  отлить 

в бронзе, но началась перестройка и денег на 
отливку не нашлось. А Кажлаеву самому пон-
равилось, да и мне кажется, что угадал, верно 
ухватил характер.

Был только один случай, когда челове-
ку не понравилось, как я его вылепил. Мурад 
Омаров, известный в республике гинеколог, 
остался очень недоволен. Я лепил нарочито 
грубо, чтобы передать и его личность, и мои 
впечатления от этого человека. Ведь в каж-
дом удавшемся портрете всегда отражены 
двое - модель и художник, вернее, его мысль. 
А оказалось, что Омаров любит реалистичес-
кие работы, чтобы все приглажено было и 
«похоже». Но я же не фотоаппарат! Вот он и 
«не узнал» себя... Мне, например, и в голову не 
приходило спорить с тем, как меня видят дру-
гие художники! А брались многие. Магомед 
Шабанов, Зулкарнай Рабаданов, Хайрулла 
Курбанов - бывший председатель СХ РД, Эдик 
Путерброт. Только это все живопись и гра-
фика, а скульптуры всего две. Одна – работы 
Аллы Пологовой, одной из ведущих советских 
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скульпторов, а вторую лепил мой друг Гимбат 
Гимбатов. Не похож? Слишком пузатый и в па-
пахе? Ну, значит, он меня ТАКИМ увидел. 

Я вот что хочу сказать: когда художники 
говорят о божественной природе вдохновения, 
мол, нахлынуло внезапно, я побежал и создал 
шедевр – не верьте! Это чушь, фантазии дура-
ков, понты. Есть просто работа. Хочешь со-
здать что-то значительное – нужно вкалывать.  
И я до сих пор каждый день встаю и иду на 
работу: как слесарь, как металлург. Прихожу в 
мастерскую и начинаю лепить. Вот и все.

ЛюдИ
Я ведь в Ленинграде или, как сейчас го-

ворят, в Петербурге учился. В безы-
мянном училище. Да, представьте себе! Это 
когда я уже закончил, ему дали имя Серова, а 
так было училище и училище, безо всякого 
имени. Так вот, мне, можно сказать, повезло. Я 
с такими людьми был знаком! Вот с Ахматовой, 
например, с Анной Андреевной. Нельзя ска-
зать, чтоб это было близкое знакомство, но... 
Сейчас объясню. Я договаривался с разными 
поэтами о выступлениях перед студентами в 
нашем училище. Тогда это широко практико-
валось. Квартирники, например, устраивались. 
То есть квартирные концерты. Это, когда люди 
собирались на чьей-то квартире, скидывались 
и приглашали поэта или барда, которых иначе 
невозможно было услышать. На деньги от квар-
тирников многие, между прочим, и жили, ведь 
это было время особого подпольного существо-
вания искусства. А у нас в училище нравы были 
либеральные, приглашали мы и тех, кто не был 
в чести у власти. Выступали Виктор Соснора 
(он, кстати, родом отсюда, из Махачкалы, мы с 
ним даже в одной школе учились), Высоцкий, 
тогда еще совсем молодой, это ведь конец 50-х. 
Кто еще... А, Вознесенский приходил! С высо-
кой головой и вечным своим платком на шее. 
Белла Ахмадулина, Роберт Рождественский. 
Вот Бродского не было, врать не стану, а что 
до остальных, ныне прославленных, так до сих 
пор храню первые издания с автографами. А за 
Ахматовой я лично ездил на Фонтанку, где она 
тогда жила. Помню, очень ей нравилось ехать 
на такси. Села впереди, рядом с шофером, и 
всю дорогу очень строго и внимательно смот-
рела вперед. Как великолепно она держалась! 
Пожилая, грузная, но какая осанка! Когда пи-
шут, что «царственная» – не врут. Такую бы ле-
пить... Но она бы позировать не стала, болела 
уже сильно, а с фотографии я не люблю. Мне 
живой человек нужен, чтобы поймать движе-
ние, индивидуальность. 

шАМИЛЬ
Мой интерес к личности Шамиля... 

Началось все, наверное, еще в дет-
стве. Как-то я, еще пятиклассник, сидел в от-
цовском сарае, мастерил кораблики и вдруг 
среди хлама заметил старую книгу. Вытащил, 
открыл и зачитался.  Просто с головой ушел! 
Какой огромный и сложный человек был! И 
через много лет это детское восхищение отоз-
валось в работе. Да, в той самой, что уехала в 
Соединенные Штаты. История была любопыт-
ная с этой скульптурой. Сделал-то я ее еще при 
советской власти, в 1975-ом году (а советская 



ЯНВАРЬ/ФЕВРАЛЬ 2007 47

власть известно как относилась к истории 
Кавказской войны), и умные люди советова-
ли – «Не выставляй, не ищи проблем на свою 
... Или назови потактичнее, скажем, «Горец»». 
Только я советов не послушался и подписал 
работу «Шамиль». Что тут началось! Меня в 
обком вызывали, интересовались: «Почему 
именно Шамиль? Что тут за намеки? Неужели 
среди татов своих героев не нашел?» Я думал 
– все, сейчас еще и КГБ подключится, и хана 
мне. Но как-то обошлось. А вот, когда нача-
лась перестройка, поднялся железный зана-
вес, ко мне обратились из горисполкома с про-
сьбой, мол, тут делегация приехала из Спокана 
– американского города-побратима Махачалы, 
хорошо бы им для их Аллеи дружбы подарить  
скульптуру горянки. Я согласился, пусть при-
ходят, говорю, выбирают. Ну и пришли они 
ко мне в мастерскую: переводчик и с ним че-
ловек семь американцев. И один из них, как 
увидел на полке этот эскиз, так сразу про всех 
горянок забыл. «О-о-о, Шамиль! – говорит на 
чистом русском языке. – Вот его выбираем!» Я 
оторопел! Во-первых, оттого, что американец 
по-русски заговорил, а во-вторых, оттого, что 
такая осведомленность. Потом уже оказалось, 
что у мужика этого украинские корни и он 
доктор исторических наук. Так что стоит те-
перь мой Шамиль в американском Спокане, но 
тут особенно хвастать нечем, городок-то ма-
ленький, хотя и аккуратный.

ПЯТАЯ ГРАФА
Эта проклятая «пятая графа» жизнь мне 

сильно осложнила. Ну, вот, например, 
за границу меня категорически не пускали. В 
Канаду, Югославию, Грецию на биеннале, где 
выставлялась моя скульптура малых форм – не 
выпустили. Только в Венгрию. Да и то попал 
туда только со второго раза! В первый – отка-

зали. Чего боялись? Что сбегу? Так вот сейчас 
все дороги открыты, все уехали, один Ягудаев 
остался. А те, кто уехал, дураки. Одичали там, 
не общаются между собой. Когда я приехал, 
то мои братья в первый раз за долгое время 
увиделись, хотя Израиль страна маленькая. 
Встречаются только на свадьбах и похоронах. А 
до художников в Израиле вообще дела никому 
нет. Из моих знакомых только один работает по 
специальности, да и то переквалифицировался: 
делает на заказ формы из стали. Штампует одну 
за одной, поставил на поток. Арабы у него эти 
формы скупают, делают выколотку… Не поня-
ли? Ну, рисунок выколачивают, и получается 
тарелка. А остальные... Кто сторож, кто еще 
что-то. Одному здесь давали профессора, он 
уехал и теперь локти кусает. Закончил в свое 
время Суриковское, а там, в Израиле, пейзажи 
на улице продает. Нет уж! Мне и в Ленинграде 
после окончания училища предлагали остаться, 
обещали квартиру, работу, а я вернулся. Кроме 
Дагестана у меня нет ничего. Мои предки – из 
Буйнакска, дед был купцом первой гильдии, и 
я так сильно привязан к этой земле, что ни о 
каких других краях и думать не хочу. Здесь мо-
гилы моих предков, деда, прадеда. Мать, отец 
похоронены. И я буду здесь жить.

ВоЖдИ
Мой любимый образ – это изысканная 

женщина, с удлиненными руками, 
ногами, тонкой гибкой шеей. А вот политичес-
ки ориентированные работы делать не люблю. 
Хотя при советской власти на том же Ленине 
можно было неплохо заработать, но мне что-то 
мешало. Наверное, слишком много разной ли-
тературы читал (Троцкого, Молотова, Горького, 
да не того приглаженного и к власти лояльного, 
который считался классиком советской литера-
туры, а раннего, яростного и с Лениным несо-
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гласного), чтобы браться за такую скульптуру. 
Мне над вазой, которую я сейчас делаю по за-
казу одного богатого человека, работать прият-
нее. Только раз я Ильича делал. Мраморного. 
Для Барнаула. Хотя нет, вру. Еще была чеканка 
для Мангышлака и вон на полке стоит эскиз. 
Заказали из селения, у нас же тогда в каждом 
селе, в каждом райцентре по Ленину стояло. Так 
вот, рассматривали эскиз в министерстве куль-
туры, и тут заказчик шепчет с ужасом таким 
в голосе: «Да он же падает!». И действительно, 
видите, он шагает в никуда, под его левой но-
гой уже пустота. Наверное, тут мое подсозна-
ние сработало, мое личное отношение к вождю 

мирового пролетариата. Вот забраковали моего 
падающего Ильича, так с тех пор он у меня и 
стоит. Вообще-то я работы, которые не люблю, 
обычно снимаю с полок, дроблю и выбрасы-
ваю, а эту храню. Другу-коммунисту предлагал, 
так он отказался. «Ну тебя, – говорит, – напро-
рочил! Свалили Ленина!»

АВТоРИТЕТы
Вашего Шемякина, с которым все так но-

сятся, – терпеть не могу. Неинтересен 
он мне как художник. Сплошные длинные 
носы! А Петр его, пузатый и омерзительный? 
Церетели тоже не лучше. Ставит повсюду сво-

их идолов. Где-то в конце 60-х я в 
качестве председателя художес-
твенного совета Дагестанского 
Союза художников приехал с 
молодой женой в Грузию к та-
мошним коллегам. И на худсовете 
впервые увидел этого прощелыгу. 
Он все больше по оформитель-
ской части тогда подвизался. А 
потом вылез, пробрался в Москву. 
Как-то в «Общей газете» интер-
вью с ним напечатали. Журналист 
спрашивает о Ленинской премии, 
которую Церетели дали за мозаи-
ку (она, кстати, безобразно была 
сделана, очень скоро посыпалась, 
за такое не премии давать, а руки 
отрывать надо!), а тот отвечает: 
дали, мол, потому, что моя жена 
Косыгину понравилась! Это как 
же надо понимать? Ты думай, что 
о своей жене и о своей работе го-
воришь! Так что эти ваши автори-
теты дутые... Хотя у меня и свои 
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есть. Вот Вера Мухина, которую теперь при-
нято лягать за «Рабочего и колхозницу», для 
меня авторитет. Матвеев – был такой скульп-
тор, умер в 1958-м, Аникушин, Пологова, 
Коненков... И еще Бурдель и Микеланджело.

СЛоВо
Заметили, полтора месяца «Новой газе-

ты» в продаже не было? Я тут недавно 
иду, а киоскер знакомый из своего киоска вы-
бежал и кричит мне «Получили! Получили!». 
Привычка такая у меня читать газеты, даже 
коммунистические в свое время читал. Но 
больше любил «Литературку», «Новый мир», 
«Знамя». Когда начали печатать Солженицына, 
Сахарова, я как-то даже расстроился. Совсем 
нет культуры языка! Вот возьмите Пастернака, 
Булгакова, Набокова, Бродского того же – каж-
дое слово звучит, поет! Я могу трижды одну 
строчку прочесть, чтобы суть почувствовать, 
подобраться к ней! А все остальное – полити-
ка, пишется для достижения каких-то опреде-
ленных целей. Это мне не интересно. Кто там 
отравил Гайдара, зачем. Жрать надо меньше, 
вот что я скажу! Точно так же неинтересны 
все эти астрологи новомодные, экстрасенсы, 
оккультисты. Все шарлатанство. А что до этой 
религиозности, которая в людях проснулась 
в последнее время, так я от религии далек. 
Это над вами подшутили, сказав, что Ягудаев 
соблюдает субботу. К тому же, если уж ссы-
латься на священные тексты, то из чего Бог 
сотворил человека? Из глины. Посмотрите 
вокруг, вот моя мастерская, вот мои работы 
– Мурад Кажлаев, Гамзатов, Пугачева, Путин, 
Мейерхольд, Путерброт, Ленин опять-таки. Я 
тоже леплю из глины, и я, значит, тоже Бог.

Фото Татьяны КАЛИшУК (юХА)
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– Ты согласен, что 
музыка – это своего рода 
летопись культуры?

– Безусловно, музыка 
отвечает за формирование 
вкуса. Не знаю, что будут 
думать о нас потомки, сом-
неваюсь, что воспитанные 
на безвкусице они будут 
в состоянии мыслить… 
Это шутка, хотя в каждой 
шутке – только доля шут-
ки. Я об ответственности, 
лежащей на плечах артис-
та, поскольку шоу-бизнес 
оказывает мощное воз-
действие на целое поколе-
ние. Эти слова, принадле-
жат Касумхану Гасанову 
– талантливому психологу, 
философу, очень интерес-
ному человеку. Он пред-
ложил нам при создании 
группы «М–Лига» поп-
робовать текстами песен 
заставить слушателя мыс-
лить, поднять престиж 
порядочного человека 

– в противовес негатив-
ным персонажам, кото-
рым очень подражала 
молодежь. Поэтому 
мы сделали тогда став-
ку на Магомедхана 
Гамзатханова, извест-
ного в спортивном 
мире под псевдонимом 
«Волк-хан». 

– Сегодня чаще 
поют о несчастной 
любви, нежели о достойной личности, текс-
ты песен нередко поражают примитивизмом. 
Почему?

– Выражать свою гражданскую позицию, 
политические взгляды было модно в конце 
восьмидесятых. Сегодня публику волнуют 
другие темы, а о «социальных язвах» обычно 
поют рок-исполнители. Поп-музыка – легкий 
жанр, он не загружает публику общественны-
ми проблемами. Но исполнитель должен нести 
моральную ответственность за безвкусицу. К 
сожалению, в Дагестане нет должной продю-
серской школы. Есть лишь промоутеры.

– В чем разница между продюсером и 
промоутером? 

Промоутер занимается продвижением 
товара, он катализирует процесс продаж про-

дукта, в данном случае 
– музыки. Продюсер же 
– глава или доверенное 
лицо компании, органи-
зующей создание и пос-
тановку шоу. Продюсер 
– творческая профессия, 
вкладывая деньги в про-
ект, он ваяет некий сце-
нический образ. У нас 
есть промоутеры: Заурбек 
Бабатов, Гитихма Арипов 
и другие. Они талантливо 
«продают» исполнителя, 
но созданием продукта не 
занимаются. В Дагестане 
вложение денег подразу-
мевает пока почти мгно-
венную и стопроцентную 
окупаемость. Поэтому 
финансист старается сэ-
кономить на всем: от-
казывается от услуг ре-
жиссера-постановщика, 
декоратора, стилиста, хо-
реографа, мастера по во-
калу, композитора... Это 
сказывается на качестве 
продукта.

– А как же возни-
кают наши, с позволе-
ния сказать, «звезды»?

– В студии запи-
сываются несколько 
песен. На наиболее хи-
товые снимается один 
или два клипа, устраи-
вается ротация на ра-
дио. До этого момента 
в проект не вклады-
вается больших денег. 

Отслеживается реакция публики. Ак-тивная 
работа начинается, как только продукт стано-
вится популярным. Правда, успех во многом 
зависит не только и не столько от артиста, 
сколько от правильной подачи. Как было в слу-
чае с нашей группой «Кинса»? Их раскруткой 
в столице занимался известный российский 
продюсер И. Пригожин, который буквально 
«прожевал и выплюнул» ребят. Сделаны были 
не те акценты, придан не тот товарный вид и 
вот результат… В свое время «М-Лига» тоже 
выходила на влиятельного российского про-
дюсера Алексея Кара, трехкратного облада-
теля престижной премии «Овация», продю-
сировавшего Валерия Леонтьева. Но потом 
произошел дефолт, и все договоренности ан-
нулировались возникшей ситуацией.

 «Искусство – это призма, сквозь которую 
отражается эпоха!» – изрек кто-то из мудрецов. 
Следуя логике философа, музыка – как один 
из видов искусства – зеркало, в которое будут 
смотреться наши потомки. Но если, абстраги-
руясь от классики, обратиться к современной 
музыкальной эстраде, то сложно предсказать 
реакцию наших праправнуков. Что думает об 
этом человек, лично прошедший в дагестане 
«через тернии к звездам», шоумен и музыкаль-
ный продюсер Ильяс Ахмедов.

Эстрада: беда, вина
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– «Конъюнктура» 

применительна к шоу-
бизнесу? 

– Да. В шоу-бизне-
се все определяет спрос. 
Допустим, спрос на маль-
чиковые группы действует 
до тех пор, пока потреб-
ляются публикой. Потом 
вдруг возникает дуэт маль-
чик с девочкой. И неважно, 
насколько это талантливо. 
Это ново, а значит – инте-
ресно. Эффект новизны 
какое-то время формирует 
рейтинг. Так до бесконеч-
ности. В Дагестане музы-
кальный рынок трудно 
прогнозируем. Наши му-
зыканты действуют больше 
по наитию, никогда стоп-
роцентно не известно, что 
ждет ту или иную компо-
зицию – провал или успех. 
Поэтому наши бизнесмены 
не рискуют вкладываться 
в музыкальные проекты, 
считая их нерентабельны-
ми. Но шоу-бизнес, как и 

любой другой, требует 
не только инвестиций, 
но и экономически ра-
зумного подхода. Вот, 
к примеру, вложился 
Семендуев в жену Сару, 
и стала она Жасмин.

– Правда ли, что 
при наличии 300 тысяч 
долларов можно сде-
лать звезду из любого 
среднестатистического 
юноши или девушки с 
весьма заурядными внешними и вокальны-
ми данными?

– Отчасти. Но это кратковременно. Чтобы 
продержаться на эстраде, необходимы талант 
и желание работать! Если обратиться к рос-
сийской эстраде, то обладатель удивительного 
голоса Валерий Меладзе в свое время начал 
раскрутку всего с 8 тысяч долларов. В нашей 
республике вложения в этот бизнес, если соот-
носить их с уровнем жизни, местными заработ-
ками, не маленькие: покупка песни от 300 у.е.; 
аранжировка у престижного аранжировщика 
– 500 у.е. плюс ее раскрутка на радио. Выходит, 
запуск одной песни обходится где-то полторы-
две тысячи долларов. А вообще величина капи-
таловложений в тот или иной бизнес зависит от 

покупательской способ-
ности там, где этот про-
дукт продается. А то, что 
у нас он продается, гово-
рит о том, что инвестиции 
нужны! Тогда и професси-
оналы появятся, ведь вы-
года – мощный стимул.

– Сегодня от пиратс-
кой продукции страдают 
хозяева лицензирован-
ного товара, а народ на-
учился дублировать и би-
леты на концерт. Удается 
с этим бороться? 

– Сегодня наши сту-
дии звукозаписи борются 
с пиратской продукцией 
путем гарантированного 
качества за сравнительно 
невысокую цену. Такие 
крупные дагестанские ме-
диа-группы, как «Прибой», 
«Азамат» активно сотруд-
ничают с отделом по эко-
номическим преступлени-
ям, что дает определенные 
гарантии и бизнесменам, 
и покупателям. Касаемо 

дублирования билетов, 
то тут основная вина 
лежит на организаторах 
концертов, не позабо-
тившихся о полиграфи-
ческой защите билетов, 
о доступной, скорее 
– адекватной качеству 
их товара – цене… Если 
билеты печатаются на 
обычном цветном прин-
тере, а цена их непозво-
лительно высока, то о 

чем говорить... И еще: из-за банальной скупости 
один человек берет на себя функции админис-
тратора, рецензента, пресс-секретаря, сам до-
говаривается со спонсорами, сам режиссирует 
концерт, сам печатает билеты, естественно, по-
дешевле… В итоге создается неразбериха с биле-
тами, с контролерами, с охраной и прочим. Из-
за неорганизованности концерты начинаются с 
опозданиями, а в зале может твориться что угод-
но. Как следствие, концерты, за редким исключе-
нием, становятся похожими друг на друга. 

– Из чего складывается цена билета?
– Она должна быть адекватна доходам и 

расходам. Оправдать расходы и получить при-
быль можно, если концертная площадка насчи-
тывает свыше тысячи мест. У нас в Махачкале, 

Ильяс Ахмедов родился в 1976 году в 
Махачкале. В 12 лет стал ведущим молодежной 
телепередачи «Стоп-кран». В 15 лет был делеги-
рован на слет юных журналистов. Будучи сту-
дентом отделения журналистики филфака дГУ, 
работал в газете «Молодежь дагестана», затем 
ди-джеем радиостанции «Караван». Пишет 
стихи. Создает музыкальную группу «М-Лига». 
Сегодня Ильяс создатель креативного реклам-
ного агентства «Парадокс», успешно занимает-
ся музыкальным продюсированием.

и надеЖда ПУбЛиКи
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например, нет залов такой вместительности. 
Есть спорткомплекс университета, который 
уже давно не сдают под подобные мероприя-
тия, а стадионы не приспособлены под концер-
ты. Поэтому цена не может опускаться ниже 
определенной планки. Что и происходит при 
гастролях столичных звезд. В цену билета, не-
имоверно завышенную, особенно при соотно-
шении с кошельками дагестанцев, заранее вно-
сится неустойка. Определение стоимости биле-
та происходит и по соображениям «престижа». 
Организатор или певец спрашивает: «Сколько 
сейчас в среднем стоят билеты – 300-400 руб-
лей?». «Не-е, – отвечает, – я стою дороже, – под-
нимайте цену!» 

– Каким образом люди, протоптав доро-
гу на сцену, начинают именоваться звездами с 
приставками «супер», «мега»?

– Это обычно, навязывается промоутерами, 
заинтересованными в окупаемости артиста, ко-
торый часто сам же и нанимает торгового агента. 
Хаос, царящий на эстраде, – следствие чрезмер-
ной активности торгашей от шоу-бизнеса! Мне 
не раз доводилось сталкиваться с невиданной их 
изобретательностью, готовых на все, чтобы про-
дать товар подороже. Именно они позволяют 
появляться на сцене и на ТВ бездарным певцам, 
создавая вокруг них искусственный ажиотаж, 
поощряя и тиражируя плагиат. Особой попу-
лярностью пользуются песни арабских, турец-
ких, узбекских исполнителей. Их быстренько 
переводят на местный диалект, текст, зачастую 
примитивный – скоренько совмещается с аран-
жировкой, часто первоисточника, и это выдает-
ся за авторское произведение. Самое печальное, 
что подобная продукция активно поглощается 
публикой. К тому же ярлыки типа «суперстар» 
часто уродуют артистов, порождая необосно-
ванные амбиции, которые мешают прежде все-
го самим певцам. Познав публичную любовь, 
многие признают себя «сверхчеловеками», на-
чинают работать по принципу и «так сойдет». 
«Зазвездившись», певец, часто созданный 
стараниями продюсера, начинает чувство-
вать себя обворованным, обвиняя продюсе-
ра в грабеже и эксплуатации его таланта. 
Халтуря на сцене, певец и за кулисами в 
обыденной жизни теряет чувство реаль-
ности, совершая немало ошибок.

– Фанаты – неотъемлемый при-
знак популярности. Тебе достава-
лось от фанаток?

– Сегодня поклонницы более 
сдержанны, как мне кажется. Раньше 
поведение девчонок-фанаток отдавало 
безумием. Однажды меня по моей же 
просьбе пронесли на руках до дверей. 
Когда же я вынырнул из толпы, то мои 
руки были буквально унизаны золотыми 
и серебряными цепями, браслетами, коль-
цами, которые я выкинул по просьбе мамы. 
Не без содрогания вспоминаю, как осатане-
лые поклонницы тащили меня из маршрут-
ки, а мои коллеги пытались затащить меня 
внутрь. Как ломали дверь гримерки. Всякое 
бывало. Мне много раз приходилось мыть 
стены, исписанные излияниями. Я уставал 
от настойчивых зазываний на всяческие ту-
совки. Если поначалу это веселило, то после 
заметно осложняло жизнь. 

– Сегодня на сцену нередко выходят 
люди, далекие от музыки, не имеющие во-
кальных данных. отчего это стало возмож-
ным? 

– Я думал об этом… Некогда наш продю-
сер Джалал Гусейнов предсказывал стреми-
тельный взлет национальной эстрадной музы-
ки. В свое время у нас даже была идея создать 
бюро по найму певцов, специализирующихся 
на свадьбах. Толчок для национальной эстра-
ды был дан русскоязычными исполнителями. 
Пооткрывались различные звукозаписываю-
щие студии. Национальная эстрада должна 
быть благодарна своим теперешним прогрессом 
директору медиа-холдинга «Прибой», который 
вывел на новый уровень национальную певчес-
кую культуру. Другое дело, что, став предметом 
торга, национальная музыка была поставлена 
на поток. 

Одна из причин тому – популярность на 
свадьбах. Дагестанские свадебные певцы – это 
уникальное явление, не имеющее аналогов на 
российской сцене. Обычно при ответе на воп-
рос, как прошла свадьба, раньше говорили – 
хорошие были столы. Теперь добавляют – пел 
тот-то или та … Понятно: певец на свадьбе 
– показатель имиджа хозяина торжества. Зная 
это, многие стараются пропихнуть на ТВ свое-
го протеже: реклама – двигатель торговли. По 
уровню доходов выручка от исполнения на 

свадьбе превышает выручку от дру-
гих видов сценического за-

работка. Расценки пяти-
шестилетней давности 
сегодня выросли раз в 
пять. Концерты мало-
окупаемы, а свадьбы 
играются чаще... И 
если за одну свадьбу 
раскрученный певец 

чинают работать по принципу и «так сойдет». 

вать себя обворованным, обвиняя продюсе-
ра в грабеже и эксплуатации его таланта. 
Халтуря на сцене, певец и за кулисами в 
обыденной жизни теряет чувство реаль-
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гих видов сценического за-
работка. Расценки пяти-
шестилетней давности 
сегодня выросли раз в 
пять. Концерты мало-
окупаемы, а свадьбы 
играются чаще... И 
если за одну свадьбу 
раскрученный певец 
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зарабатывает от 300 до 500 долларов, то в сезон 
свадеб – с июня по октябрь – выходят немалые 
деньги. Приплюсуйте сюда выступления на 
летних площадках ресторанов. Выходит, что 
самым прибыльным, как ни крути, остается 
у нас «свадебный шоу-бизнес». В России и на 
Западе певцы активно практикуют подработку 
по клубам. У нас же нет этой отрегулирован-
ной системы. Тогда как этот вид отдыха мог бы 
стать альтернативой «свадебному чесу», когда 
артист идет как некий десерт к еде и выпивке. 

Все хотят зарабатывать. Кто-то торгует обу-
вью, а кто-то, не имея голоса, слуха и, пардон, 
воспитания, «буром прет» на сцену. Удручает, 
что при отсутствии способностей присутству-
ют немеренные амбиции, неадекватная само-
оценка. Настоящий художник не обязательно 
должен быть голоден, а уважающий себя певец 
не будет петь на свадьбах! 

– То, что наша эстрада сильно эволюци-
онировала за последние десять лет, нельзя не 
заметить. В чем различия между исполните-
лями той поры и нынешней?

– Изменилась атмосфера. Раньше она 
была менее коммерциализирована, менее ци-
нична. Конечно, конкуренция существовала 
всегда, но тогда она была менее агрессивной. 

Всем известен факт, что в начале своей карь-
еры «Кинсы» и «М-Лига» соперничали, но от-
крытого конфликта, так нарочито раздутого 
молвой, не было, а было соперничество. Все 
было как-то по-доброму. Эстрада была более 
целомудренна. Сегодня «чернуха» шквально 
обрушивается на публику. Слухи о распущен-
ности артистов нередко подтверждаются пове-
дением оных, стремящихся к быстрой, пусть и 
скандальной, популярности. Изменились кри-
терии «хорошего» и «плохого». Не представ-
ляю, чтобы несколько лет назад гибель такой 
неординарной певицы как Галина Магомедова 
прошло незамеченным, озвученным только в 
кухонных разговорах. Но мне все же верится, 
что это временное явление, так сказать, «пере-
ходный период». И через пару-тройку лет да-
гестанская эстрада обретет цивилизованный 
облик. Я вижу, что пусть тяжело, но таланты 
постепенно теснят бездарей. Им только необ-
ходимо помочь. Тут многое зависит от публи-
ки, которая вправе бойкотировать безвкусие.

Беседовала
изумруд АтАеВА
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…Машины взбираются вверх, 
туда, где облака цепля-

ются за вершины и висят там белыми 
наволочками. После того, как свернули с 
трассы, шум цивилизации остался где-то 
далеко. Здесь царят тишина и покой. Все 
хорошо, но эти горные дороги просто не-
выносимы. Нескончаемая тряска прак-
тически отбивает все желания: болтать, 
глазеть по сторонам. И даже летать уже 
не хочется!

Через несколько минут машины, 
подпрыгивая на каждой кочке, букваль-

но взлетают на одну из вершин Треугольника 
– так по-свойски называют холмы в 20 км от 
Махачкалы.

«Я с самого детства мечтал летать, – рас-
сказывает Марсель МАГоМЕдоВ, прези-
дент дагестанского парапланерного клуба 
«Сапсан». – Может быть, мечта так и осталась 
бы просто мечтой, если бы в 1986 году не уви-
дел по телевизору параплан. До этого момента 
я мечтал пролететь на чем угодно, хотя бы на 
дельтаплане, но только пролететь. Но Дагестан 
– неподходящее место для дельтаплана: мест-
ность гористая. Помочь тебе некому, тащить 
его тяжело, раскладывать – долго. Поэтому 
когда, где-то в 85-м году, появился параплан, я 
им просто заболел. А параплан – сверхлегкий 
аппарат для парящих полетов, кстати, само 
слово расшифровывается как планирующий 
парашют. Вот и летаю аж с 98-го года». 

«Вообще, дагестанские парапланеристы 
– неправильные парапланеристы, – добавляет 
он после небольшой паузы. – Они ищут такие 
места, куда можно заехать на машине, тог-
да как надо идти пешком. Кстати, эту дорогу 
проложили парапланеристы, до нас сюда ник-
то не приезжал», – показывая рукой на едва 

Земля 
и небо 

… облака проплывают мимо, протяни 
руку и дотронься! Хочется кричать пролета-
ющим мимо птицам: «Я теперь с вами! У меня 
тоже есть крыло – параплан!» Ты забываешь о 
земле, о суете, царящей там. она осталась вни-
зу. Ты выше этого! Кто из нас может поделить-
ся такими впечатлениями? Эти чувства могут 
быть понятны лишь тому, кто был там, в небе, 
кто однажды обрел крылья.

Небо 
и земля

Наталья ШКАНДЫБА
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заметную в траве колею, 
говорит Марсель с гор-
достью. 

Еще минута и мы 
уже на склоне. Ребята вы-
грузились. Все взгляды 
устремлены на Марселя 
– он самый опытный 
пилот из десяти чело-
век, которые собрались 
в этот субботний день на 
Треугольнике.

Он стоит на краю 
склона, и взгляд его ус-
тремлен туда, где, не 
спеша, словно прогу-
ливаясь, идут облака. 
Нагибается, отрывает 
травинку и бросает, ве-
тер уносит ее вдаль.

«Летать сегодня, по 
крайней мере в ближай-
шие часа три, мы не будем. Ветер не тот, возле склона 
сильно закручивает», – произносит он, немного по-
молчав, и снова вглядывается в небо.

Ждать? И стоило тогда ехать? Но на лицах при-
сутствующих (за исключением журналистов) ни кап-
ли разочарования. Начинаешь ненавидеть этот ветер. 
Для полетов он, видите ли, не тот, да и здесь, на склоне, 
от него ничего хорошего. Лишь холод. Холод… 

«Бывает, идешь пешком, с оборудованием вверх, 
а оно тяжелое, поднимаешься долго, трудно, добира-
ешься до вершины и понимаешь: летать нельзя, усло-
вия не те. Посидишь наверху, посмотришь на небо, 
окинешь взглядом пейзаж и пойдешь вниз. Пойдешь 
довольный», – так пытаются утешить нас ребята, ведь 
мы очень хотели посмотреть, как они летают, а, может, 
и полетать самим…

… Через час он расстилает на земле параплан, 
раскладывает стропы, надевает шлем – готовится к по-
лету. «Сейчас слетаю, проверю, и посмотрим, как там 

дело обстоит, можно ли летать», – отвечает Марсель, 
готовясь поднять параплан в воздух. Пара минут – и 
он уже в воздухе. Кружась, словно листок на ветру, 
набирает высоту, а потом летит, нет, даже не летит, он 
проплывает мимо.

На их профессиональном сленге это называет-
ся «пустить на мясо». Грубоватый юмор, можно даже 
сказать «черный», но, по сути, верно. Тот, кто первый 
совершает полет, подвергается огромному риску, пос-
ледствия ошибки трудно предсказать.

Марсель вернулся, подтвердив наши опасения: 
летать пока нельзя. Придется ждать…

… «То, что я только что сделал, мой полет, это не 
парапланеризм вообще. Настоящий полет – это когда 
ты взлетаешь и в динамике набираешь какую-то вы-
соту, чтобы выйти вперед и начинаешь искать воз-
душные потоки, которые могут поднять тебя выше. 
На этом склоне я набирал высоту 1000 метров и три с 
половиной часа летал, до талгинского санатория: туда 
– обратно. В общей сложности около 70 км. Ты не ви-
дишь, где там восходящий, а где нисходящий поток. 
Поэтому надо различить эти зоны с помощью специ-
ального прибора», – и он достает какую-то черную 
штуковину с большим экраном, внешне смахивающую 
на смартфон.

Это прибор, который показывает силу ветра, за-
поминает 20 полетов: скорость подъема и снижения, 
время, которое длился полет. Когда набирается высо-
та, он начинает пищать. Так что по звуку можно об-
рабатывать зону полетов: возвращаешься туда, где пи-
щит. Стоит он, правда, дорого – 260 евро. Но цена все-
го оборудования тоже не из дешевых – 70 тыс. рублей. 
Вообще, по стоимости парапланы можно разделить 
примерно на три группы: подержанные отечествен-
ные, а также фирменные модели, на которых летали 
еще «неандертальцы», – $ 300-400, новые отечествен-
ные или лицензионные либо подержанные фирмен-
ные – $ 800-2000, последний писк западного рынка 
– под $ 4000».

«А вообще, парапланеризм – очень честный спорт 
(или, скорее, вид активного отдыха), и сюрпризы в нем 
чрезвычайно редки. В нем ровно столько риска, сколь-
ко пилот готов принять. Что же касается травм, ну 
как без них. Нос у меня, к примеру, был не таким, как 
сейчас, а ровным и красивым, – улыбаясь, добавляет 
Марсель. – Но желание летать от этого не пропало, как 
видите».

Это ж насколько сильно надо любить небо, по-
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леты, свои крылья – парапланы, чтобы продолжать 
летать после падений, травм. Это же какая нужна 
смелость?

«В парапланеризме важна не смелость, а рассуди-
тельность, – поясняет Марсель. – Опытность парапла-
нериста не в том, как он круто летает, а в том, как он 
может оценить обстановку.

Есть несколько уровней развития параплане-
риста.

Один, когда человек ничего не умеет и только на-
чинает летать. Другой, когда прошло какое-то время, 
он научился сам стартовать, приземляться и больше 
ничего не умеет, и думает, 
что он крутой пилот. Он ду-
мает: то, что делает другой 
человек, я тоже смогу, но это 
самое опасное состояние. 
Третий, когда он встречает 
какие-то сложные ситуа-
ции и понимает, что воздух 
– стихия непредсказуемая. 
Но на самом деле это не так. 
Надо просто хорошо знать 
аэрологию, метеорологию, 
перемещение воздушных 
масс, турбулентность, ко-
торая может возникнуть 
впереди. И только когда он 
начинает это понимать, по-
нимать, что ему надо еще 
учиться, он становится пи-
лотом. А это – четвертый 
уровень».

Человеку, который ни-
чего не боится, нечего де-
лать в парапланеризме.

НА ЧЕСТНоМ 
СЛоВЕ, 
НА одНоМ 
КРыЛЕ

…В Дагестане об-
щество люби-

телей полетов на параплане 
образовалось стихийно. Около десяти лет назад соб-
рались совершенно незнакомые или малознакомые 
друг другу люди и стали общаться, как давние друзья. 
Всех их объединила любовь к небу и огромное жела-
ние летать.

И вот что парадоксально. Люди вроде как есть: 
около 20 человек являются членами клуба и, несмот-
ря на то, что они волею судьбы разбросаны по всей 
России (у каждого из них свой бизнес, свои дела), не 
взирая на это, они обязательно находят время, чтобы 
собраться вместе и полетать.

О клубе «Сапсан» и его президенте Марселе 
Магомедове за пределами Дагестана знают гораздо 
больше, чем в родной республике. Но…

«На самом деле юридически парапланерный клуб 
«Сапсан» уже давно закрыт, – рассказывает Марсель, 
складывая свой параплан. – От нас требовали, чтобы 
мы зарегистрировались в налоговой инспекции и сда-
вали туда отчеты о прибыли, не взирая на то, что наш 
клуб коммерческой деятельностью не занимался. Но 
им было все равно. Они нам твердили, что даже если 
у вас ноль доходов, сдавать отчеты надо. А на тот мо-
мент в клубе не было людей, которым я мог что-то по-

ручить и быть уверен, что они это сделают. У всех свои 
дела, свои проблемы. Сейчас такие люди появились. 
Взять, к примеру, нашу молодежь – Мага, Русик. Но не 
хочется заниматься бумажной волокитой».

«Марсель регистрировал «Сапсан» как обще-
ственную организацию, – добавляет Шамиль, член ас-
социации сверхлегкой авиации РФ, пилот-инструктор. 
– Зачем? Чтобы к руководству республики обращалось 
не частное лицо, а общественная организация. К приме-
ру, была идея провести чемпионат Дагестана по парап-
ланеризму. И кому мы только ни писали письма, к кому 
только ни обращались. Реакция была какая-то вялая».

«Единственное, чего 
нам удалось добиться, – с 
грустью замечает Марсель, 
– это дважды клубу выдали 
по 11 тысяч рублей. Но для 
соревнований такого масш-
таба – это смешные деньги. 
И я решил: а оно мне надо 
– платить из своего карма-
на, ведь у клуба денег нет. 
Поэтому и решил его за-
крыть, – с грустью замечает 
Марсель. – Мне предлагали: 
дай 10 тысяч рублей, и мы 
его не закроем. А зачем мне 
им что-то давать? Так они 
мне говорят: «Для того что-
бы его закрыть, тоже деньги 
надо дать – 2 тысячи руб-
лей». Но я через суд добил-
ся-таки закрытия клуба».

Но хотя формально он 
вроде бы закрыт, парапла-
нерный клуб как существо-
вал и до своего официально-
го открытия, так существует 
и сейчас. Их штаб-квартира 
находится дома у Марселя. 
Разве какая-то бумажка 
может помешать людям ле-
тать?!. Участвовать в сорев-
нованиях, да и приглашать 
парапланеристов со всей 
России к нам, в Дагестан.

«В перспективе в рес-
публике возможно открытие детско-юношеской спор-
тивной школы, – говорит Андрей Собетов, мастер 
спорта, руководитель парапланерной школы Санкт-
Петербурга, – постоянно действующего парапланер-
ного Центра с гостиницей, услугами транспорта и 
гида для проведения туров, путешествий на тандеме 
и мотопараплане. Здесь можно было бы вести кругло-
годичное обучение, устраивать развлекательные по-
леты для всех желающих. Готовить спортсменов для 
соревнований».

Многие парапланеристы, посетившие нашу рес-
публику в последнее время, в один голос утверждают, 
что Дагестан – лучшее место в России для развития 
этого вида спорта. Но, не взирая на это, параплане-
ризм в Дагестане уже более 10 лет существует лишь 
благодаря энтузиазму, инициативности таких лю-
дей, как Марсель Магомедов, Шамиль Алиев, Камиль 
Масуев…

«В Дагестане люди, которые могут заниматься 
этим видом спорта, у кого есть деньги, приросли к зем-
ле и боятся от нее оторваться, – рассказывает Марсель. 
– Говоришь человеку, что есть возможность научить-
ся летать, а он сразу: «Нет, я лучше по земле похожу». 
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Ничего они не понимают! – и взор 
его вновь устремляется в небо. – 
А была бы база у парапланерной 
школы в Дагестане, этот спорт не 
был бы таким дорогим».

Он замолчал и с грустью стал 
поправлять огонь, чтобы костер 
не потух.

МЕЖдУ 
дВУХ МИРоВ

 

…Костер пылал все с 
большей силой. Все 

сидели вокруг огня, ели бутерб-
роды с огурцами, травили байки, 
общались, словно знали друг дру-
га целую вечность. Теперь было 
не просто тепло, а жарко. Жарко 
не от костра, хотя под ветром он 
горел все сильней. Жар был внут-
ри. Вот сейчас сидишь, смотришь, 
как дрова постепенно превра-
щаются в угли, а затем и в пепел. 
Сидишь, ясно ощущаешь землю. 
Твердая, неровная. Трава мнется под каждым движе-
нием твоих ног. А ведь несколько минут назад ее там, 
под ногами, не было. Не было земли, травы, камней, 
опоры. Несколько минут назад был полет…

… Но сначала были орлы. Один, второй… через 
несколько минут пять этих гордых птиц парили в воз-
душных потоках невдалеке от нас. Они то скрывались 
в толще облаков, то, кружась в каком-то замысловатом 
танце, показывались вновь.

«Смотри, как они парят на восходящих потоках, 
ветер их не сносит, – Марсель показывает на орлов. 
– Это второй, после облаков, признак, по которому 
можно определить, стоит летать или нет».

– Ну что ж, радуйтесь, будете летать, и в тандеме 
тоже, – заявил Шамиль.

– И мы? – честно говоря, до последнего не вери-
лось, что нас возьмут в полет.

– А что? Вы уже передумали? – улыбаясь, говорит 
Марсель.

Да, отступать уже некуда. Сказать, что боишь-
ся, стыдно. Да и боишься ли? Странно, но желание 
попробовать полететь уживается со страхом. Но 

это страх не только перед не-
известным, перед высотой, но 
и боязнь сделать что-нибудь не 
так и подвести пилота, который 
летит с тобой вдвоем в тандеме. 
Но что-то вроде любопытства – 
сможешь ли, как поведешь себя 
в этой ситуации – оно пересили-
вает. И уже напрочь забываешь, 
что даже на шестом этаже порой 
кружится голова, что балкон 
девятого – нечто запредельно 
ужасное, и панически боишься 
к нему приближаться…

…Через несколько минут 
даже не замечаешь, как ноги от-
рываются от земли. Вроде бы он 
только что сказал: «Беги вперед!», 
– а земля под ногами уже исчез-
ла. Вначале не замечаешь, что 
ты уже в воздухе. Ноги по инер-
ции еще продолжают бежать, 
бежать уже по воздуху. Земля 
ушла из-под ног. Она только что 
была там, и вот ее уже нет. Нет! 
Хочется ступить, сделать шаг. Но 

куда? Кроссовки безуспешно пытаются отыскать ка-
кую-нибудь опору. Взгляд вниз - все такое маленькое: 
деревья, город вдали, оставшаяся команда на склоне, 
где мы только недавно ходили.

– Что это за тропинка под нами?
– Эта?
– Да.
– Это дорога, по которой мы поднимались на-

верх.
– Нет???!!!
– Да!
Внизу на трассе суетливо проносятся машины, 

торопятся куда-то люди. Внизу… 
А здесь, вверху, тишина, покой. Здесь другая жизнь. 

Здесь забываешь обо всем. Все становится таким незна-
чительным, неважным, да и ненужным. Поравнявшись 
с орлом, кричишь ему приветствие. Помахать бы! Но 
руки заняты – хотя, в принципе, держаться и не обяза-
тельно (пассажиром быть, несомненно, легче), но отпус-
кать крепления как-то не хочется (страх все-таки есть). 
Как не хочется и спускаться вниз.

Здесь словно между двух миров. Зависаешь где-
то посередине. Уже не на земле, она 
далеко под ногами, но еще вроде бы 
и не в небе. Кажется, еще чуть-чуть 
и попадешь в плен облаков, эта 
белая воздушная масса поглотит. 
Их пелена примет параплан в свои 
объятия и можно будет до облаков 
дотронуться. Стремишься к ним, 
но они предательски ускользают, 
уходят все выше и выше. Гонишься 
за ними вслед, но они с каждым 
мгновением все дальше.

Что это? Картина под ногами 
начинает увеличиваться. Да! Это 
та самая дорога, по которой под-
нимались на склон, деревья вокруг 
начинают расти, быстрей, быс-
трей, земля приближается, и … 
кроссовки снова мнут траву, под 
ногами раздается хруст сухой вет-
ки. Снова твердо стоишь на ногах. 
Снова земля. 
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Неожиданно в благословенном раю подня-
лась суматоха. Помутнели молочные озера, 

престали ворковать белые голуби, поджав хвосты, 
попрятались в укромных местах горделивые павли-
ны. Да и сам райский люд, облаченный в белые одеж-
ды, повел себя странным образом.

– Лурдиане! Подойдите ко мне поближе, подой-
дите, говорю вам! – восклицал бритоголовый обита-
тель рая, обводя толпу взглядом фанатика. В руках 
он держал белое полотнище с начертанной надпи-
сью: «Лурдиане всех стран, соединяйтесь!»

– Вот мы. Говори, что хотел, – ответствовал ему 
из толпы молодой человек.

– Говори, что тут стоять! – нетерпеливо добавил 
другой. 

– Все мы – представители доблестной лурдиан-
ской нации. Вот я и хочу поставить задачу огромной 
важности. Напомню тем, кто забыл, что лурдиане 
подарили миру талантливых мастеров и поэтов, це-
лителей и историков, у нас – самые древние корни. 
Так почему же мы должны пить молоко из обще-
ственного озера, а щербет – из ничейной реки? До 
каких пор мы будем разделять право блаженствовать 
с кем попало? Я считаю, я настаиваю на своем мне-
нии, что у лурдиан должен быть свой особый райс-
кий уголок, со своим территориальным устройством 
и собственным руководством. Предлагаю назвать 
его «Лурдспецрай». И начальником выдвигаю себя 
– как инициатора предложения. 

– А ты кто такой? – спросили из толпы.
– Скажу, конечно! Мне нечего скрывать от на-

рода, – вскинул к небу худую руку оратор. – Зовут 
меня Вардам.

К трибуне протиснулся седовласый старец.
– Хоть ты и Вардам, хотя это имя ни о чем не гово-

рит, не гневи, почтенный, Бога. Всемогущий создал рай 
и ад. А поскольку Бог для нас один, не богохульствуй, 
Вардам, не то ниспошлет на нас Бог свои молнии…

– Обитатели рая! – завопил Вардам. – Не слу-
шайте его. Этот человек не любит свой народ и не 
уважает его. Поддержите меня. И будет у нас свой 
рай, который принадлежит нам по праву! Лурдиане, 
братья мои! Это я, Вардам, говорю вам: кто поддер-
живает мою идею – становись справа, а кто против 
– слева. Но знайте же: кто окажется слева, тот с се-
годняшнего дня лурдианином считаться не будет. 
Вассалам-вакалам!

Суматоха достиг-
ла предела. Но в итоге 
передвижений на пло-
щади по правую руку 
Вардама образовалась 
огромная толпа, а слева 
осталось всего несколь-
ко человек.

– Благодарю вас, 
доблестные лурдиане, 
– патетически воскликнул Вардам. – Вы настоящие 
патриоты своей нации. А эти несколько отщепен-
цев – трусы и отступники. Большинством голосов 
мы определим кару для них. А пока – да здравству-
ет демократия и «Лурдспецрай»! Да здравствую я 
– начальник рая для избранных! – В экстазе Вардам 
вскинул вверх обе руки.

И вслед за ним тысячи единодушно подняли 
руки.

Но уже в следующую минуту лурдиане увидели, 
что на площадь движется толпа с лозунгами над го-
ловами. Людей вел главарь, прервавший ради инте-
ресов общества купание в теплом молочном озере. 
Он поднялся на мраморный валун. 

– Уважаемые хурдиане! – воскликнул он. – Вы 
слышали, что говорил презренный пес Вардам, ко-
торый и в раю-то оказался по протекции? По его 
мнению, мы, хурдиане, хуже лурдиан. Да что такое 
творится! Известные трусы и кляузники – лурдиа-

DEMOS 
Гусейн ГАДЖиеВ
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не, место которым – в аду, претендуют на спецрай? 
Всемогущий Бог осчастливил их своей милостью, а 
они осмеливаются теперь на сепаратистские штучки! 
Если кто и достоин привилегий,  то мы – хурдиане, 
давшие  миру великого знатока халвы Мардуха и не-
сравненного ликвидатора насекомых Абалдуха. И я, 
Пардам, утверждаю: если и быть спецраю, то он дол-
жен быть «Хурдспецраем»!

– Верно, говоришь, достопочтимый Пардам! 
– возопила толпа 
единомышленни-
ков, решительно 
оттесняя лурдиан 
от мраморной три-
буны.

– Ага, вот оно 
как! – раздался 
вдруг с другого кон-
ца рая пронзитель-

ный голос. – Слышите, фурдиане, о чем тут говорят? 
Лурдиане и хурдиане оскорбили нас, призывая со-
здать для себя по отдельному раю. Не потерпим! Чем 
мы хуже! И у нас будет свой рай, и мы его создадим 
там, в Оливковой роще, где мы только что ели жаркое 
из фазана, запивая его щербетом из инжира. И нико-
го туда не пустим, особенно лурдиан и хурдиан.

– Как тебя зовут, раб божий? – прервал гневную 
речь фурдианина тот же старец с благообразным ли-
цом.

– Меня зовут Чардам, и я благородного проис-
хождения…

– Послушай меня, Чардам! И вы, Вардам, Пардам, 
и вы Кардам и Табардам. Я вижу, что и вы собираете 
на площадь своих единомышленников. Меня зовут 
Правдам, то есть  Справедливый. И я только напом-
ню вам, что Бог создал сначала общий рай для всех. 
И все жили благодатно и счастливо. Но потом люди 
стали придумывать себе языки, религии, делить 

землю, леса, отгородились друг от друга граница-
ми, бетонными стенами, железными занавесами… 
Милостивый Бог создал для нас всех этот рай. И вы 
хотите его разделить? Одумайтесь!

– Правильно говорит Правдам! – раздался спо-
койный голос. – Я, посланник Бога, подтверждаю его 
слова. 

Это сказал человек в зеленой тоге. 
– Гоните его! Видали мы таких посланников! Он 

хочет сбить нас с истинного пути. Нет, идемте, лур-
диане, создадим свой рай! – заверещал неугомонный 
Вардам. 

Пардам и Чардам  тоже засуетились, выкрики-
вая что-то воинственное.

Но человек в зеленой тоге, подняв руку, снова 
призвал бушующую толпу к вниманию. 

– Всевышний призывает вас не лишать себя 
райского блаженства, которое великодушно предо-
ставил всем вам. Одумайтесь!

– И не подумаем! – решительно возразили лиде-
ры-самозванцы. – Каждый имеет право на самооп-
ределение!

– Ну, что ж, – произнес посланник, – тогда я 
предложу тем, кто желает жить в общем раю, встать 
правее этого холма, а остальным – слева.

Заколыхалась, волнуясь, толпа, большинство, 
вняв голосу разума, отошли вправо…

В следующий миг земля задрожала, сверкнула 
молния. Слева от холма земля начала колебаться, 
разверзлась и поглотила всех, кто не нашел в себе 
силы отмежеваться от инициаторов создания «спец-
раев».

Закрытая ввиду отсутствия грешников преис-
подняя заработала на полные адовы обороты. Среди 
адского контингента сепаратистских настроений 
пока не наблюдается…

Demos (c греч.) – народ            (Перевод с аварского)

Â  ÐÀÞ
Фельетон
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ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Далгат АХМЕДХАНОВ

Магомед
ХАРХАРОВ
с. 6_________

АВтОРЫ НОМеРА

Габиб
ОСМАНОВ
с. 8_________

Мустафа
БИЛАЛОВ
с. 20_________

Анна
ЖУЖЛЕВА
с. 28______

Патимат
ГАМЗАТОВА
с. 36_________

Марьям
ХАЛИМБЕКОВА

с. 16_______________

Гази
ГАСАЙНИЕВ

с. 12_____________

Салихат
ГАМЗАТОВА

с. 34_____________

Саидат
МАГОМЕДОВА

с. 32_____

Татьяна
КАЛИШУК (ЮХА)

фото, с. 44-49_____

Изумруд
АТАЕВА
с. 50_____________

Ирина
ИЗОПЕСКОВА
с. 40_____________

Светлана 
АНОХИНА

с. 44_____________

Наталия
ШКАНДЫБА
с. 54_________

Гусейн 
ГАДЖИЕВ

с. 58_____________

Наби 
АНКАЕВ

рис., с. 58_____________
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